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ОТКРЫЛСЯ ВСЕСОЮЗНЫЙ 
СЪЕЗЛ УЧИТЕЛЕЙ

28 июня в Москве в Кремлевском Дворце съездов на
чал работу Всесоюзный съезд учителей. В нем принима
ют участие почти четыре тысячи делегатов от всех рес
публик, краев и областей страны.

Бурными, продолжительными аплодисментами встрети
ли делегаты и гости съезда товарищей Л. И. Брежнева, 
Ю. В. Андропова, В. В. Гришина, А. А. Громыко, А. П. 
Кириленко, Ф. Д. Кулакова, М. А. Суслова, Д. Ф. Устино
ва, П. Н. Демичева, В. В. Кузнецова, Б. Н. Пономарева, 
М.’ С. Соломенцева, К. У. Черненко, И. В. Капитонова, 
В. И. Долгих, М. В. Зимянина, Я. П. Рябова, К. В. Руса
кова.

Член Политбюро ЦК КПСС, секретарь ЦК КПСС М. А. 
Суслов огласил приветствие Центрального Комитета 
КПСС, Президиума Верховного Совета СССР, Совета Ми
нистров СССР Всесоюзному съезду учителей, которое бы
ло встречено продолжительными аплодисментами.

(ТАСС).

В С Е С О Ю З Н О М У  
СЪЕЗДУ УЧИТЕЛЕЙ

Центральный Комитет Коммунистиче
ской партии Советского Союза, Прези
диум Верховного Совета СССР и Совет 
Министров СССР горячо и сердечно 
приветствуют вас, делегатов Всесоюзно
го съезда учителей, всех работников 
просвещения страны — славный от
ряд нашей народной интеллигенции.

Советское народное образование рож
дено социалистическим общественным 
строем. В нем неуклонно претворяются 
в жизнь гениальные предначертания 
В. И. Ленина о единой, трудовой, поли
технической школе. Оно внесло неоце
нимый вклад в воспитание, всех поко
лений советских людей, беззаветно 
преданных идеалам коммунизма, ак
тивно участвующих в строительстве 
нового общества. В стране успешно ре
шена поставленная Коммунистической 
партией историческая задача по осу
ществлению всеобщего обязательного 
среднего образования, отвечающего со
временным требованиям социального и 
научно-технического прогресса. Под
линный расцвет народного образования 
произошел во всех союзных и автоном
ных республиках, что является ярким 
проявлением торжества ленинской на
циональной политики. Эти выдающиеся 
достижения развитого социализма за
конодательно закреплены в Конститу
ции СССР.

Вопрос о школе всегда был и остает
ся вопросом о нашем движении впе
ред. Теперь, когда среднее образование 
стало всеобщим. и обязательным, ещ е, 
более возросла роль учителя в комму
нистическом воспитании подрастающих 
поколений.

Советское учительство, воспитанное 
на животворных идеях марксизма-де-- 
нинизма, самоотверженно трудится на 
благородном поприще просвещения. 
Партия и Советское правительство вы
соко ценят неутомимую, плодотворную 
деятельность учителей и выражают 
глубокую благодарность за их самоот
верженный труд.

Общество зрелого социализма откры
вает новые горизонты для развития 
экономики и культуры, предъявляет но
вые требования к народному образова
нию. Главная 'задача школы на совре
менном этапе состоит в последователь
ном претворении в жизнь решений 
XXV съезда КПСС о дальнейшем раз
витии и совершенствовании народного 
образования, повышении эффективно
сти и качества обучения и воспита
ния учащихся, подготовки их к жизни 
и труду.

Школа является основным звеном, 
обеспечивающим всестороннее разви
тие личности. Она формирует у юношей 
и девушек марксистско-ленинское миро
воззрение, несгибаемую идейную убеж
денность; воспитывает у них высокую 
нравственность, трудолюбие, советский 
патриотизм и пролетарский интерна
ционализм, непримиримость к буржу
азной идеологии и морали, готовность

защищать наше социалистическое Оте
чество.

Учащиеся общеобразовательных
школ, средних специальных и профес
сионально-технических учебных заве
дений получают полную возможность 
за период учебы овладеть глубокими и 
прочными знаниями основ наук, уме
нием применять их на практике с тем, 
чтобы активно включаться в трудовую 
деятельность, и прежде всего в сфере 
материального производства. Необходи
мо поставить дело так, чтобы общест
венно полезный, производительный 
труд стал жизненной потребностью мо-, 
лодого человека, основой его духовного 
становления.

В успешном осуществлении этих важ
ных государственных задач решаю
щая роль принадлежит учителю, педа
гогическому коллективу. В современных 
условиях очень важно осуществлять 
единство обучения и воспитания, ком
плексный подход к идейно-политическо
му, трудовому, нравственному, эстети
ческому воспитанию и физическому 
развитию учащихся, укреплять связь 
школы с жизнью и трудом советского 
народа, с практикой коммунистиче
ского строительства. Необходимо совер
шенствовать . методы учебно-воспита
тельной работы, вооружать школьников 
навыками самостоятельного пополнения 
знаний.

Советский учитель — активная твор
ческая сила. Он является для детей и 
молодежи примером высокой коммуни
стической идейности и нравственности, 
преданного отношения к делу. Важно, 
чтобы учитель оказывал постоянную 
помощь комсомольским, пионерским и 
другим ученическим организациям в их 
работе по формированию активной 
жизненной позиции школьников, раз
витию их самодеятельности и инициа
тивы, чувства долга и ответственности 
в учебе и труде.

Подготовка подрастающего поколения 
к жизни — общенародное дело.. Важ
ное место в коммунистическом воспи
тании учащихся принадлежит семье и 
общественности. Ни одна партийная, 
профсоюзная, комсомольская организа
ция, ни один трудовой коллектив не 
могут оставаться в стороне от школь
ных дел, ибо забота об обучении и вос
питании детей и молодежи — это забо
та о завтрашнем дне нашей любимой 
Родины!

Центральный Комитет Коммунисти
ческой партии Советского Союза, Пре
зидиум Верховного Совета СССР, Совет 
Министров СССР желают советскому 
учительству новых творческих успехов, 
и выражают твердую уверенность в 
том, что работники просвещения и 
впредь будут с честью выполнять высо
кий долг перед партией и народом, от
давать свой вдохновенный труд вели
кому делу воспитания нового человека, 
активного строителя коммунистического 
общества.

ЦЕНТРАЛЬНЫЙ 
КОМИТЕТ КПСС

ПРЕЗИДИУМ ВЕРХОВНОГО 
СОВЕТА СССР

СОВЕТ МИНИСТРОВ
СССР
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ТРЕХЛЕТНИЙ ПЛАН —
Д о  С Р о  ч н о

В колхозе «Первое мая» 
Первомайского района сос
тоялось общее собрание, на 
котором были пересмотрены 
обязательства по производ
ству и продаже государству 
молока. Дело в том, что жи
вотноводы хозяйства, взяв 
слово выполнить трех
летний план по продаже 
этого вида сельскохозяйст
венной продукции к первой 
годовщине Конституции 
СССР, досрочно справились 
с намеченной программой. 
Теперь коллективы молоч
нотоварных ферм решили к 
концу года завершить план 
четырех лет.

Успех стал возможным 
благодаря самоотверженной 
работе первомайских доярок 
и скотников, заботам зоовет- 
специалистов о воспроизвод
стве стада. В прошедшую 
зимовку в расчете на корову 
было получено по 2.156 ки
лограммов молока. Многие 
доярки в прошлом году дос
тигли четырехтысячного ру
бежа, а в целом в хозяйстве

продуктивность стада давно 
превысила трехтысячную 
отметку. Образцы высокой 
производительности труда и 
отличного качества работы 
показывают доярки Е. В. 
Августинович, Т. М. Борило, 
С. А. Сушкевич, Е. У. Горбу
нова, У. В. Пляско, Р. В. 
Пляско, В. В. Золотарева,

Нынче продуктивность ко
ров должна превысить по 
хозяйству 3.500 килограм
мов. Чтобы слова не разо
шлись с делами, животново
ды организовали ночную 
пастьбу, подкармливают
скот зеленой массой: в хо
зяйстве посеяна для этого 
озимая рожь, вот-вот по
дойдут сеяные травы, а по
том и кукуруза. Среднесу
точные надои — свыше 14 
килограммов на фуражную 
корову — говорят о том, 
что повышенные социали
стические обязательства 
первомайцев будут выпол
нены с честью.

В. ВОЛИН.

К  С Е Н О К О  
П Р И С Т У П И Л И
В Шегарском районе нача

лась массовая заготовка кор
мов. Во всех хозяйствах ра
ботают агрегаты АВМ, луч
ше дело спорится у машини
стов колхозов «Юбилейный» 
и «Рассвет».

А в колхозе «Россия» ме
ханизаторы приступили к 
сенокошению. Причем нача
ли это на неудобицах, куда 
при непогоде не заедешь. 
Там сенокошение ведут с 
помощью легких тракторов 
Т-25 механизаторы Ю. Тка- 
чук и И. Брахнов.

В. БУМАЖКИН.

С О О Б Щ Е Н И Е  Т А С С

К о с м и ч е с к и й  ко р а б л ь  « С о ю з-30»  
пилотирует международный экипаж

27 июня 1978 года в 18 ча
сов 27 минут московского 
времени в Советском Союзе 
осуществлен запуск косми
ческого корабля «Союз-30».

Космический корабль пи
лотирует международный 
экипаж: командир корабля 
дважды Герой Советского 
Союза летчик-космонавт
СССР Петр Климук и кос
монавт-исследователь граж
данин ПНР Мирослав Гер- 
машевский.

С запуском корабля «Со
юз-30» продолжены исследо
вания космического прост
ранства в мирных целях, 
проводимые по программе

сотрудничества «Интеркос
мос» совместно Народной 
Республикой Болгарией,
Венгерской Народной Рес
публикой, Германской Де
мократической Республикой, 
Республикой Куба, Монголь
ской Народной Республикой, 
Польской Народной Респуб
ликой, Социалистической 
Республикой Румынией, Со
юзом Советских Социалисти
ческих Республик и Чехо
словацкой Социалистической 
Республикой.

В соответствии с этой про
граммой в марте 1978 года 
на борту советского научно- 
исследовательского комплек
са «Салют-6» — «Союз» был

успешно совершен междуна
родный полет с участием 
гражданина ЧССР. Новым 
вкладом в ее выполнение 
является старт в космос 
представителя Польской На
родной Республики.

Полет корабля «Союз-30» 
предусматривает стыковку с 
орбитальным научным ком
плексом «Салют-6» — «Со
юз-29» и проведение на его 
борту совместных исследо
ваний и экспериментов с 
космонавтами Коваленком и 
Иванченковым.

Бортовые системы кораб
ля «Союз-30» работают нор
мально, самочувствие кос
монавтов хорошее.

Товарищи Климук и Гер- 
машевский приступили к 
выполнению программы по
лета.

Полет советского и поль
ского космонавтов на со
ветском космическом кораб
ле, проходящий в канун 
празднования Дня возрож
дения Польши, — еще один 
пример дальнейшего разви
тия дружбы и тесного со
трудничества между СССР 
и ПНР. Вместе с тем в этом 
новом достижении социали
стической науки и техники 
ярко отражается единство 
интересов и целей народов 
всего социалистического со
дружества.
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К О М А Н Д И Р  К О Р А Б Л Я  
«СОЮЗ- ЗО» П О Л К О В Н И К  

К Л И М У К  П Е Т Р  И Л Ь И Ч
Дважды Герой Советского £оюза летцик-космонавт 

СССР Петр Ильич Климук родился 10 июля 1942 года в 
селе Комаровка Брестской области.

П. И. Климук — член Коммунистической партии Со
ветского Союза с 1963 года.

После окончания в 1964 году Черниговского высшего 
военного авиационного училища служил в военно-воз
душных силах.

В отряд космонавтов Петр Ильич зачислен в 1965 году, 
прошел полный курс подготовки к полетам на космиче
ских' кораблях «Союз» и орбитальных станциях «Салют». 
Свой первый космический полет он совершил в декабре 
1973 года в качестве командира корабля «Союз-13». В 
1975 году в качестве командира корабля «Союз-18» и 
орбитальной станции «Салют-4» выполнил второй косми
ческий полет продолжительностью 63 суток.

В 1977 году без отрыва от работы в Центре подготовки 
космонавтов П. И. Климук окончил Военно-воздушную 
академию имени Ю. А. Гагарина. ,

Петр Ильич Климук является членом Центрального 
Комитета ВЛКСМ.

КОСМОНАВТ-ИССЛЕДОВАТЕЛЬ 
КОРАБЛЯ «СОЮЗ-ЗО» МАЙОР 
Г Е Р М А Ш Е В С К И Й  МИРОСЛАВ

Гражданин Польской Народной Республики майор 
Гермашевский Мирослав родился 15 сентября 1941 года 
в поселке Липники.

В 1961 году он поступил в Демблинское военное авиа
ционное училище летчиков. По окончании училищ^ Гер
машевский Мирослав проходил службу в истребительной 
авиации войск противовоздушной обороны страны.

Майор Гермашевский Мирослав — член Польской 
объединенной рабочей партии с 1963 года.

С 1969 по 1971 год он обучался в академии Генераль
ного штаба Польской Народной Республики, после окон
чания которой продолжал службу в истребительной 
авиации. Майор Гермашевский Мирослав — военный 
летчик первого класса.

За безупречную службу в рядах Войска Польского он 
награжден орденом Золотого Креста Заслуги и рядом 
медалей.

В 1976 году майор Гермашевский Мирослав приступил 
к подготовке к пилотируемому космическому полету по 
программе «Интеркосмос» в Центре подготовки космо
навтов имени Ю. А. Гагарина. Он прошел полный курс 
обучения по программе1 пилотируемого космического ко
рабля «Союз» и орбитальной научной станции «Салют».

С Т Р Е Ж Е В О Й

Н а ч а л о с ь

з а п о л н е н и е
нефтепровода, связываю
щего Оленье месторожде
ние с центральным Тгунк- 
том сбора нефти.

Сделан еще один важ
ный шаг на пути освое
ния Западной группы 
нефтяных месторождений. 
На днях к  магистрали 
была подключена сква
жина номер 137, а вчера 
в трубопровод поступила 
нефть и из 121-й скважи
ны. Сейчас идет проверка 
режима работы пласта, 
-производится анализ при
родного топлива. Качест
венную обвязку скважин, 
монтаж выкидных линий 
обеспечила бригада сле- 
сарей-монтажников Ана
толия Семышева из тре
ста Томскнефтестрой.
Этот же коллектив ранее 
участвовал в прокладке 
трубопровода Оленье — 
ЦПС.

Вт орая очередь
Стрежевского водозабора 
будет пущена в августе. 
Здесь начались пускона
ладочные работы.

Жители самого северно
го нашего города получат 
в этом году полноценную 
воду из артезианских пла
стов, залегающих глубоко 
в толще недр. С пуском 
второй очереди водозабор
ных сооружений убудут 
решены многие проблемы 

ч развития Стрежевого.

Готовы к сдаче
два детских сада в горо
де нефтяников. 560 самых 
юных стрежевчан скоро 
отметят в них новоселье.

«Автор» пусковых объ
ектов — коллектив Ком
сомольске - молодежного 
строительного управления 
№ 1 треста Томскгаз- 
строй. Деятельность этого 
подразделения отличает 
высокое качество обще 
строительных и отделоч
ных работ. Будет введен 
■в эксплуатацию и выстро
енный КМСУ-1 жилой дом 
полезной площадью более 
трех тысяч квадратных 
метров. Завершается бла
гоустройство строитель
ных площадок.

П р о д о л ж а е т с я
ф е с т и в а л ь
«Северное сияние» — тра
диционный праздник ис
кусств на нефтяном ме
ридиане.

Завершил свои гастроли 
в Стрежевом Ленинград
ский театр имени Ленин
ского комсомола. В тре
тий раз выступила на се
вере Томской области 
группа артистов театра 
имени Комисса-ржевской 
— с этим коллективрм } 
стрежевчан давние . дру 
жеские связи. Арти
сты побывали в вахтовых 
поселках нефтяников, в 
строительных коллекти
вах.

В эти дни гостем Стре
жевого стал ансамбль пе
сни и пляски Забайкаль
ского военного округа.

Обгоняя время
В коллективах лесозагото

вителей Среднетымского 
ЛЗП Каргасокского ЛПК 
прошли рабочие собрания. 
Почин белоярцев поддержа
ли укрупненные бригады 
И. Маргацкого, А. Жаркова 
и Ф. Видякина с нижнего 
склада. Они взяли повы
шенные обязательства: к
своему профессиональному 
празднику выполнить девя
тимесячный план по раз
делке древесины и выдать 
сверх плана по 2.000 кубо
метров на каждую бригаду.

Г. БУРГАЦКИЙ,
заместитель секретаря 
партийной организации 

Среднетымского ЛЗП.

З А О Ч Н А Я  Р А Б О Ч А Я  П Л А Н Е Р К А

ЛУЧШЕ, ЧЕМ В ПРОШЛОМ ГОДУ
Заблаговременно и хорошо 

подготовились к зеленой 
жатве механизаторы откорм- 
совхоза «Зырянский». За 10 
дней агрегатом АВМ-0,65 
было заготовлено около 30 
тонн травяной муки.

Четвертый день в этом хо
зяйстве закладывают на се

наж многолетние травы. Хо
рошо трудятся механизато
ры А. Прибытков, Н. Трофи
мов, А. Бруев. В траншеи 
заложено около 150 тонн из 
1.500, которые механизато
ры обязались заготовить за 
15 дней. А. ДУТОВ.

Зырянский район.

Э Ф Ф Е К Т
Б Р И Г

С К В О З Н О Й
А Д Ы

Наша бригада, надо при
знать, особыми достижения
ми не отмечена. Были меся
цы успешные, но были и 
срывы. Причины последних 
разные: то задержали по
ставки колб, цоколей, спира
лей, других исходных мате
риалов, то плохо «шла» ли
нейка, много электроламп 
браковалось. И нередко кон
кретного виновника найти 
было трудно: сборщики ки
вали на стеклозаготовите- 
лей, те, в свою очередь, сва
ливали вину на стекольный 
цех. Нам, сборщикам, было

трудно еще и потому, что в 
большинстве случаев мы не 
знали, кому предъявлять 
претензии по низкому каче
ству комплектующих изде
лий. Рабочие в заготовитель
ных цехах постоянно меня
лись.

Как изжить эти недостат
ки, объединить интересы 
всех рабочих, задействован
ных в единой технологиче
ской цепочке производства 
электроламп от начала и до 
конца? Путь решения про
блемы подсказал опыт род
ственного Полтавского заво-

с
на

да газоразрядных ламп, 
которым познакомилась 
месте группа работников на
шего предприятия. Там ши
рокое распространение полу
чили сквозные бригады. 
Практика полтавчан показа
ла в этих бригадах нет 
обезлички, интересы загото
вителей и сборщиков общие, 
в конечном счете повыси
лись производительность и 
качество труда. Учитывая 
этот положительный эф
фект, три месяца назад со
здали сквозные бригады и у 
нас.

Наша сквозная бригада 
объединила четыре звена в 
стекольном, стеклозаготови
тельном, металлозаготови
тельном и сборочном цехах: 
всего около пятидесяти че
ловек. Бригада охватывает 
весь процесс сборки ламп — 
от варки стекла до упаковки- 
готовых изделий. На бригад
ных собраниях, которые про
ходят не реже, чем раз в 
месяц, обсуждаются взаим
ные претензии, конфликтные 
ситуации. Вопросы, требую
щие оперативных действий, 
решаются на совете бригады, 
в который вошли представи
тели всех звеньев. Бригада 
делает одно общее дело — 
уже это сплачивает людей. 
Становлению коллектива 
способствует также и сорев
нование, развёрнутое среди 
сквозных формирований, 
моральное и материальное 
стимулирование эффектив
ной работы. Главным при 
оценке является выполнение 
количественных и качествен

ных показателей заданной 
н ом е ккл ату ры.

Новая форма-труда сразу 
же внесла существенные 
коррективы в отношения 
участников технологического 
процесса. Если раньше рабо
чего стеклозаготовительного 
цеха мало интересовала даль
нейшая судьба изготовлен
ных колб, их качество, то 
теперь он и морально, и ма
териально заинтересован в 
том, чтобы, как можно пол
нее удовлетворить запросы 
сборщиков, обеспечить их в 
достатке нужными полуфаб
рикатами. Нельзя при этом 
не учитывать и нравствен
ный момент. Подвести зна
комого рабочего, который к 
тому же работает в одной 
бригаде,—неловко, стыдно: 
ведь завтра будешь гово
рить с ним, отвечать за брак. 
А держать ответ перед това
рищами — много хуже, чем 
получить выговор от адми
нистрации.

Заканчивается третий ме
сяц работы в новом составе. 
Что можно сказать о новше
стве? Хотя притирка, довод
ка еще продолжаются, все 
задействованные в сквозной 
бригаде уверены в жизнен
ности и эффективности но
вой формы труда. Об этом 
же говорят и цифры. В ап
реле план бригада сборщи- 
кбв. выполнила на 103 про
цента, в мае — на 102, ус
пешно заканчиваем июнь
ское задание. Качество ламп 
— хорошее (одно пояснение: 
мы выпускаем кинопроекци
онные, сложные в изготовле
нии лампы. Достаточно ска
зать, что одна стоит более 
трех рублей). Отсюда вывод: 
сквозные бригады следует 
совершенствовать, , шире 
внедрять в производство.

С, ЛИПУХИН,
бригадир сквозной брига
ды электролампового за

вода.

1
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С О В Е Р Ш Е Н С Т В О В А Т Ь  Р А Б О Т У  С П И С Ь К А М И  Т Р У Д Я Щ И Х С Я
Как уже сообщалось), 22 

июня состоялся девятый пле
нум обкома КПСС. С докла
дом «О задачах областной 
партийной организации по 
дальнейшему совершенство
ванию работы с письмами 
трудящихся в свете решений 
XXV  съезда КПСС» вы
ступил на пленуме член ЦК 
КПСС, первый секретарь 
обкома партии Е. К. Лига-

С  девятого пленума областного комитета К ПС С

ч е в .
Неиссякаемым источником 

силы партии, залогом ус
пешной деятельности пар
тийных комитетов и пер
вичных партийных органи
заций, отмечалось в докла
де, является тесная связь с 
широкими народными масса
ми. В. И. Ленин учил кадры 
партии всегда жита в гуще 
народа, знать его нужды и 
интересы, беззаветно слу
жить народу. Не только 
учить массы, но и учиться 
у масс, всемерно развивать 
их творческую энергию и 
инициативу — таков непре
ложный закон ленинского 
стиля работы.

Образцом подлинно ленин
ского общения с людьми яв
ляется вся жизнь и деятель
ность Генерального секрета
ря ЦК КПСС, Председателя 
Президиума Верховного Со
вета СССР тов. Л. И. Бреж
нева. Пример этому — его 
поездка по районам Сибири 
и Дальнего Востока. Встречи 
и беседы с рабочими, специ
алистами, воинами, партий
но-хозяйственным активом 
дали возможность тов. Л. И. 
Брежневу почувствовать за
мечательный настрой людей, 
преданность сибиряков делу 
партии, узнать от них самих 
их пожелания и предложе
ния.

Видное место во всей на
шей деятельности, отметил 
далее докладчик, занимают 
письма, устные обращения 
трудящихся. Они служат де
лу укрепления связи партии 
с народом, привлечения тру
дящихся к управлению об
щественными делами, явля
ются одним из источников 
информации, средством вы
ражения общественного мне
ния, развития критики и 
самокритики.

Большое внимание работе 
е письмами уделил XXV 
съезд КПСС. Товарищ Л. И. 
Брежнев указал на общест
венно-политическое значе
ние писем как одной из 
важных форм связи партии 
и ее ЦК с массами, «отра
жающих огромный энтузи
азм миллионов трудящихся, 
биение пульса великой дер
жавы, строящей коммунизм». 
Новым проявлением забо
ты партии о советских лю
дях, удовлетворении их 
законных прав, привлече
нии трудящихся масс к ре
шению задач коммунистиче
ского строительства явилось 
постановление ЦК КПСС от 
28 апреля 1976 года «О даль
нейшем совершенствовании 
работы с письмами трудя
щихся в  свете -решений XXV 
съезда КПСС»,

Сложившиеся в  ЦК КПСС 
стиль и практика работы с 
письмами благотворно влия
ют на повышение уровня 
этого дела в местных орга
нах, отношение к ним руко
водящих работников. Ана
лиз поступающей корреспон
денции убедительно показы
вает, что с каждым годом в 
партийные и государствен
ные органы приходит все 
больше писем по вопросам, 
имеющим общественный ха
рактер.

Бюро обкома, горкомов и 
райкомов партии неодно
кратно выступали с поддер
жкой починов, предложений 
трудящихся, опубликован
ных в печати. Е. К. Лига
чев напомнил постановления 
бюро обкома партии, в кото
рых одобрялась инициатива 
бригад Прикетья «Бригадный 
подряд — путь к высокой 
эффективности», письмо де
легата XXV съезда КПСС 
М. Б. Сироткиной «Единый 
комплекс», опубликованное 
в газете «Советская Россия», 
письмо рабочего объедине
ния Сибкабель коммуниста 
В. А. Остроухова «Эффек
тивность, качество — наше 
общее дело» в газету «Изве
стия», письмо токаря под
шипникового завода, члена 
обкома КПСС П. К. Афони
на «От рейда к рейду», кото
рое поместила газета «Прав
да», письмо Героя Социали
стического Труда, бригадира 
колхоза им. 50-летия Вели
кого Октября Шегарского 
района Н. И. Малкова «С ду
шой к делу», опубликован
ное в областной и районных 
газетах. В этих письмах 
звучит голос подлинных хо
зяев страны, гражданская 
зрелость советских людей, 
их преданность делу комму
низма.

По ряду вопросов, вытека
ющих из писем граждан, 
обком КПСС и облисполком 
входили с предложениями в 
ЦК партии, Советы Минист
ров СССР и РСФСР, в ми
нистерства и центральные 
ведомства. Вот лишь приме
ры последнего времени. По 
просьбе обкома КПСС и обл
исполкома улучшено мате
риальное обеспечение воспи
танников детских домов и 
школ-интернатов, приняты 
меры по повышению эффек
тивности использования 
кедровых лесов, увеличены 
капитальные вложения на

строительство жилья и про
изводство сельскохозяйствен
ной продукции. Решения ЦК 
КПСС и правительства при
нимались по поручению и 
при непосредственном уча
стии тов. Л. И. Брежнева.

Пути совершенствования 
работы с письмами трудя
щихся, а также многие воп
росы, выдвинутые в заявле
ниях и жалобах, рассмат
риваются бюро и секретари
атом обкома КПСС, бюро 
горкомов и райкомов пар
тии. Только в 1976—1977 гг. 
бюро и секретариат обкома 
партии рассмотрели 47 таких 
вопросов.

Томский горком, Александ
ровский, Советский райко
мы партии, обсуждали со
стояние работы с письмами 
на пленумах, Ленинский, 
Кировский райкомы — на 
собраниях партийного акти
ва. Эти вопросы рассматри
вались также на сессиях 
Колпашевского, Верхнекет- 
окого, Ленинского, Киров
ского, Советского Советов 
народных депутатов.

Обком партии, райкомы и 
горкомы усилили контроль 
за работой с письмами и ж а
лобами в первичных партор
ганизациях, на предприяти
ях, в учреждениях. В  Ле
нинском райкоме КПСС, на
пример, создана внештатная 
комиссия по контролю за ра
ботой с письмами, которая в 
1977 году проверила состоя
ние этой работы в 70 пред
приятиях, учреждениях рай
она.

Заметно повысилось вни
мание к работе с письмами 
в Томском горкоме КПСС, 
Кожевниковском, Томском, 
Каргасокском, Кировском, 
Советском и других райко
мах партии, Томском горис
полкоме, многих райгорис- 
полкомах.

Многое сделано для. улуч
шения этой работы в обла
стных отделах соцобеспече- 
ния, здравоохранения, обл- 
оно, облстатуправлении,
НГДУ Стрежевойнефть, на 
Томском мебельном комби
нате, электромеханическом 
заводе, фабрике «Сибирь», в 
тресте Томсктрансстрой,
транспортном управлении, 
институте автоматизирован
ных систем управления и 
радиоэлектроники, в совхо
зе «Павловский» Каргасок- 
ского района, в колхозе 
«Гигант» Шегарского рай
она, в Тогуроком посел
ковом . Совете Колпашев
ского района. Здесь руко
водители, секретари пар
тийных организаций непо
средственно занимаются во
просами разрешения жалоб 
и просьб трудящихся. Си
стематически ведется про
верка рассмотрения • писем 
трудящихся. Регулярно под
водятся итоги проделанной 
работы, анализируется по
ступающая , корреспонденция, 
установлены и строго со
блюдаются . часы приема 
трудящихся. К расследова
нию заявлений и принятию 
мер привлекается общест
венный актив, депутаты, 
народные контролеры. Бее 
это воспитывает кадры в 
духе уважительного отно
шения к  людям, их прось
бам и предложениям. Особое 
значение для улучшения ра
боты с письмами, подчерки
валось в докладе, имеет ин
формирование трудящихся о 
положении дел, личные 
встречи руководителей с 
трудящимися непосредствен
но на работе и по месту жи
тельства, усиление правовой 
пропаганды.

Но было бы -неправильным 
и вредным, отметил доклад
чик, закрывать глаза на 
имеющиеся еще недостатки 
и упущения в работе с 
письмами.

Анализ поступившей кор
респонденции свидетельству
ет о том, что значительная 
часть писем и жалоб порож
дена недостатками в стиле и 
методах работы некоторых 
партийных, советских орга
низаций, хозяйственных ру
ководителей. Еще нередки 
случаи, когда рассмотрение 
писем перепоручается не
компетентным . работникам, 
не анализируются причины, 
вызывающие жалобы, затя
гиваются сроки рассмотре
ния, допускаются проволоч
ки, авторам писем даются 
неопределенные, мало вразу
мительные ответы.

Докладчик подверг крити
ке Шегарский райком КПСС 
и райисполком, руководите
лей Кировского и Колпашев
ского райотделов внутренних 
дел, Томского горремстрой- 
треста, завода резиновой 
обуви, Томское управление 
строительства, объединения 
Томлеспром и других за не
дооценку работы с письма
ми, допускаемые факты фор
мализма, за медлительность 
в выполнении указаний пар
тийных органов по этим во
просам.

За последние годы увели
чилось количество жалоб, 
поступающих в обком КПСС, 
облисполком и другие обла
стные организации, из Кол
пашевского, Верхнекетского, 
Кривошеинского, Первомай
ского районов. И без пре
увеличения можно сказать, 
что большую часть -вопросов,

которые в них поднимаются, 
можно было с успехом ре
шить на месте.

Вызывают законную тре
вогу повторные письма. В 
1976—1977 гг. в обком партии 
поступило 282 таких письма. 
Практика показывает, что 
источник их, как правило, 
один: не материальные за
труднения, а равнодушие к 
людям, поверхностный под
ход к изучению писем, бес
почвенные обещания. А 
иногда это результат неуме
ния толково и терпеливо 
объяснить людям, в чем они 
неправы и почему их прось
бы необоснованны.

Во многих письмах, посту
пающих в партийные орга
ны, газеты, отмечалось в 
докладе, трудящиеся с лю
бовью и теплотой отзывают
ся о руководителях, прояв
ляющих внимание и добро
желательность, выражают 
им благодарности за их труд, 
за чуткость, заботу об улуч
шении условий труда и бы
та. Немало добрых слов в 
письмах сказано в адрес та
ких товарищей, как В. Е. 
Зуев — директор Института 
оптики атмосферы, Ф, Г. 
Гарипов — начальник уп
равления Стрежевойнефть, 
Л, И. Сосняков — директор 
совхоза «Октябрь», Н. А. Гу- 

'димова — директор школы 
№ 34 г. Томска, Г. Г. Гроо—■ 
начальник СУ-23 треста 
Томлесстрой, Г. С. Жуков — 
-начальник Западной нефте
разведочной экспедиции, 
П. О. Зарековский — глав
ный врач Кожевниковской 
больницы, А. А. Буланев — 
начальник СУ-3 Томскпром- 
строя, В. А. Горбунов — ди
ректор Томского молочного 
завода и многие другие.

В то же время в письмах 
сообщается о недостойном 
поведении отдельных ответ
ственных работников. Обком 
партии особенно тщательно 
относится к  проверке таких 
писем, принимает решитель
ные меры к лицам, скомпро
метировавшим себя, нару
шившим дисциплину. Обком 
наказал заместителя предсе
дателя Кривошеинского рай
исполкома Попова, освободил 
от работы директора Туган- 
екой птицефабрики Недзель- 
ского, директора Асланов- 
ского леспромхоза Валигуру.

Докладчик критикует Аси- 
новский горком КПСС, Том
ский райком КПСС, ряд 
партийных организаций за 
допущенные факты нетребо
вательности к работникам, 
попытки увести их от спра
ведливой критики й партий
ной ответственности.

Ни чем иным, как тем же 
стремлением увести руково
дящего работника от крити
ки, спасти «честь его мун
дира» объясняется тот факт, 
что в Парабельеком, Ше-. 
гарском, Молчановском и 
Бакчарском районах каждое 
третье персональное дело 
рассматривалось в обход пер
вичных парторганизаций. 
Верное средство завоевать 
уважение у людей — быть 
им полезным, защищать ин
тересы общества.

Встречаются письма, в ко
торых пытаются опорочить 
человека, бросить на него 
тень. С этим мириться нель
зя. Дело нужно поставить 
так, чтобы каждый товарищ 
мог рассчитывать на добро
желательное отношение и 
справедливое решение воп
роса. Это возможно там, где 
критика и самокритика но
сят принципиальный и от
крытый характер, управле
ние делами базируется на 
коллективной основе и пер
сональной ответственности.

Анализируя содержание 
поступающей в партийные и 
советские органы . почты, 
Е. К. Лигачев отметил, что 
за последние несколько лет 
неуклонно снижается коли
чество писем и жалоб по 
вопросам торговли, бытового 
обслуживания, оказания ме
дицинской помощи, работы 
коммунальных служб. В 
этом нашли отражение 
большие изменения, которые 
произошли в жизни области, 
особенно в связи с освое
нием нефтяных месторожде
ний. За годы восьмой и‘ де
вятой пятилеток в народное 
хозяйство вложено 4,3 млрд, 
рублей, что в два раза боль
ше, чем за предыдущие 
двадцать лет. Объемы быто
вого и коммунального обслу
живания населения за это 
время увеличились поч
ти в три раза, товарообо
рот возрос в 2,5 раза.
Дальнейший шаг в этом сде
лан в текущей пятилетке. 
Сейчас снабжение населения 
молоком, яйцами, картофе
лем, овощами обеспечивает
ся за счет собственного про
изводства. Область покры
лась сетью электрических и 
радиорелейных линий, 90 
процентов населения получи
ло возможность смотреть те
левизионные передачи. Мно
гое сделано по улучшению 
жилищных условий людей, 
обеспечению населения боль
ницами, школами, благоуст
ройству сел и городов, раз
витию всех видов транспор
та.

Однако дальнейшее совер
шенствование кулнтурно-

бытового и коммунального 
обслуживания населения, 
торговли и общественного 
питания, обеспечение трудя
щихся благоустроенным жи
льем по-прежнему является 

■делом первостепенной важ
ности.

Наиболее сложной и ост
рой остается жилищная 
проблема. Не случайно бо
лее половины поступающих 
писем в обком партии— по 
этим вопросам.

Партийные и советские 
органы принимают меры по 
ускорению решения жилищ
ной проблемы. Последние 5 
лет план жилищного строи
тельства в области ежегодно 
выполняется. За восьмую, 
девятую и два года десятой 
пятилетки в области введе
но в эксплуатацию 5 млн. 
квадратных метров жилпло
щади.

В большинстве коллекти
вов установлен должный по
рядок в распределении жи
лья, выделяется жилье в 
первую очередь тем, кто 
имеет определенные льготы 
и преимущества, кто живет 
в худших условиях. За два 
последних года, к  примеру, в 
Томске выделено 2.430 квар
тир, или 40 процентов от об
щего количества построенно
го жилья, инвалидам Вели
кой Отечественной войны, 
семьям погибших, гражда
нам, проживающим в бара
ках и подвалах.

Вместе с тем многих писем 
по жилищным вопросам 
могло и не быть, если бы на 
местах более чутко относи
лись к рассмотрению просьб 
населения. В Ленинском, 
Кировском районах, городах 
Колпашеве и Асине, в Том
ском горремстройтресте, в 
инженерно-строительном ин
ституте, в управлении связи 
имели место нарушения ус
тановленного порядка рас
пределения жилья. Важно 
не только больше строить 
жилья, но и справедливо 
его распределять.

Понимая необходимость 
наращивания темпов жи
лищного строительства, об
ком партии обратился в ЦК 
КПСС с просьбой оказать 
помощь в улучшении жи
лищных условий трудящих
ся области. По поручению 
Политбюро ЦК КПСС Совет 
Министров СССР 10 октября 
1977 года принял постановле
ние «О мерах по дальнейше
му развитию жилищного 
строительства в г. Томске и 
Томской области».

Уже в текущем году объе
мы жилищного строительст
ва в области возраста
ют- на 24 процента, а в 
г. Томске — на 30 процен
тов, в г. Стрежевом — в 
2 раза. Освоить выделен
ные капвложения в полном 
объеме, обеспечить ритмич
ную сдачу жилья в эксплуа
тацию, повысить качество 
жилищного строительства — 
это очень сложные i t  ответ
ственные задачи. Значитель
ную часть прироста объе
мов жилищного строитель
ства должен дать домострои
тельный комбинат управле
ния строительства. Больше 

. внимания жилищному строи
тельству должны уделять 
горкомы и райкомы КПСС, 
райгорисполкомы, особенно 
Томский и Стрежевской гор
комы партии и горисполко
мы, где сосредоточена поло
вина запланированных объ
емов ввода жилья.

В докладе поставлены так
же задачи по улучшению 
строительства детских до
школьных учреждений и 
объектов здравоохранения. 
За последние семь лет вве
дено в эксплуатацию дет
ских учреждений на 12.830 
мест. И все же садов и яслей 
не хватает.. Бюро обкома 
КПСС одобрило план строи
тельства детских учрежде
ний, разработанный облис
полкомом, на десятую пяти
летку. Надо обеспечить его 
безусловное выполнение. 
Партийные, советские орга
ны должны добиться, чтобы 
все управления и ведомства, 
предприятия по-настоящему 
занялись расширением дет
ских учреждений, укрепле
нием их материальной базы. 
Это особенно относится к 
объединению Сибкабель, за
воду измерительной аппара
туры, Томскому лесопро
мышленному комбинату, уп
равлениям торговли, бытово
го обслуживания населения, 
коммунального хозяйства, к 
Асиновскому, Первомайско
му , Зырянскому районам, 
где ощущается особый не
достаток детских учрежде
нии.

Серьезного внимания тре
буют вопросы улучшения 
медицинской помощи насе
лению, расширения сети 
больниц, поликлиник, ро
дильных домов, оснащения 
их современной аппаратурой. 
Докладчик критикует Том
ское управление строитель
ства, особенно трест Томск- 
жилстрой, которые недопу
стимо медленно строят уч
реждения здравоохранения.

Необходимо значительно 
повысить культуру медицин
ского обслуживания населе
ния. В  работе медицинских 
учреждений еще не переве
лись случаи грубого, невни

мательного отношения к гра
жданам, пришедшим за по
мощью. В некоторых боль
ницах и поликлиниках на 
низком уровне, формально 
проводятся массовые профи
лактические осмотры насе
ления. Немало недостатков в 
организации работы скорой 
медицинской помощи в горо
дах, и особенно на селе.

В  письмах трудящихся 
много высказывается спра
ведливых нареканий на не
удовлетворительную работу 
коммунальных предприятий, 
плохое отопление домов, не
своевременный ремонт до
мов и т. д.

Необходимо областному 
управлению коммунального 
хозяйства, горисполкомам и 
райисполкомам, особенно 
г. Томска, руководителям 
предприятий подумать над 
Тем, как укрепить райком- 
хозы, домоуправления, жи
лищно-коммунальные конто
ры знающими работниками, 
способными поднять комму
нальное обслуживание на 
современный уровень.

Немало поступает писем 
граждан, в которых они ука
зывают на недостатки в тор
говле и общественном пита
нии, прежде всего на низ
кую культуру обслуживания 
покупателей.

Улучшение работы пред
приятий торговли и службы 
быта, должно по-прежнему 
быть предметом особой за
боты партийных и профсо
юзных комитетов, исполко
мов Советов народных депу
татов. Следует сосредоточить 
их внимание на распростра
нении передового опыта во 
всех отраслях сферы услуг, 
создании образцов обслужи
вания населения в каждом 
районе, городе, организации 
учебы кадров на современ
ном уровне. Нужно поднять 
роль и ответственности ком
мунистов на этих участках 
работы, повысить уровень 
руководства первичными 
парторганизациями пред
приятий сферы услуг.

Докладчик подробно оста
новился на вопросах соблю
дения трудового законода
тельства, предупреждения 
правонарушений, усиления 
борьбы с пьянством, хище
ниями социалистической 
собственности, нарушениями 
государственной, плановой и 
финансовой дисциплины, 
подчеркнул необходимость 
повышения роли трудовых 
коллективов, в преодолении 
антиобщественных явлений. 
Следует также поднять уро
вень) работы милиции, суда, 
прокуратуры.

В  некоторых письмах, ад
ресованных в партийные и 
советские органы, сообщает
ся о неправильном отноше
нии со стороны ряда работ
ников местных Советов, кол
хозов, совхозов, предприя
тий к личным подсобным 
хозяйствам трудящихся. Бю
ро обкома КПСС создало об
ластную комиссию для опе
ративного решения вопросов 
развития личных подсобных 
хозяйств. Подобные комис
сии созданы также в райо
нах, городах, рабочих по
селках, трудовых коллекти
вах. Это поможет более ус
пешно решать задачи раз
вития личных подсобных хо
зяйств, коллективного садо
водства и огородничества.

В последние годы возрас
тает число писем, в которых 
граждане обращают внима
ние на оздоровление окружа
ющей среды и рациональ
ное использование при
родных ресурсов. Мы дол
жны вести самую реши
тельную борьбу, говорит до
кладчик, против тех, кто на
рушает законы об охране 
природы, о рачительном ис
пользовании и восполнении 
природных ресурсов.

Большой раздел доклада 
посвящен работе с письмами 
трудящихся в органах мас
совой информации и пропа
ганды. Если в 1975 году ре
дакции газет, телевидения и 
радиовещания получили 35 
тысяч . писем, то в 1977 году 
—- более 50 тысяч. Три чет
верти из них опубликованы.

Массовый отклик трудя
щихся в последние годы вы
звали документы XXV съез
да КПСС, проекты Конститу
ции СССР и Конституции 
РСФСР. В своих письмах ра
бочие и колхозники, ученые 
и студенты, инженеры и 
техники, ветераны партии, 
войны и труда выражают 
безраздельное доверие Ком
мунистической партии и 
Советскому правительству, 
высказывают свое горячее 
одобрение деятельности Цен
трального Комитета и лично 
Генерального секретаря ЦК 
КПСС, Председателя Прези
диума Верховного Совета 
СССР товарища Л. И. Бреж
нева.

Выполняя постановление 
ЦК КПСС «О руководстве 
Томского обкома КПСС 
средствами массовой инфор
мации и пропаганды», обла
стные, асиновская, криво- 
шеинская, чаинская, молча- 
новская районные газеты, 
многотиражные газеты объ
единения «Контур», заводов 
«Сибэлектромотор», режущих

инструментов, управления 
•строительства, комитет по 
телевидению и радиовеща
нию улучшили работу с 
письмами трудящихся, про
являют больше настойчиво
сти в принятии мер по сиг
налам читателей.

Поступающие в областную 
газету письма систематиче
ски рассматриваются в обко
ме КПСС. В связи с этим 
даются . соответствующие по
ручения, устанавливается 
контроль за выполнением 
содержащихся в них пред
ложений.

Партийные, советские, хо
зяйственные органы в по
давляющем большинстве 
правильно реагируют на 
критику, содержащуюся в 
опубликованных письмах 
трудящихся, дают на них 
деловые, конкретные ответы. 
Так поступают Томский, 
Колпашевский горкомы, Ки
ровский, Томский, .Первомай
ский райкомы КПСС, руко
водители объединений Том
леспром, Сибкабель и дру
гие. Этому способствует про
водимая в областной партий
ной организации работа по 
воспитанию руководящих 
кадров в духе уважительно
го, принципиального отноше
ния к критическим выступ
лениям печати, общественно
му мнению.

Вместе с тем еще встреча
ются факты, когда по от
дельным публикациям, пись
мам читателей, которые обя
заны рассматривать долж
ностные лица, принимаются 
неполные решения, а газете 
даются формальные, а то и 
не соответствующие дейст
вительности ответы. Фор
мальные отписки получают 
нередко редакции бакЧар- 
ской газеты «Ленинское зна
мя», александровской «Се
верной звезды», кожевни
ковской газеты «Знамя тру
да».

Необходимо поднимать
эффективность, действен
ность публикуемых материа
лов, не оставлять без внима
ния ни одного критического 
выступления печати, чаще 
сообщать читателям о при
нимаемых мерах. К важно
сти этого дела привлек на
ше внимание Л .И. Брежнев 
на недавнем очередном засе
дании Президиума Верхов
ного Совета СССР.

Большую роль в этом де
ле сыграло постановление 
обкома КПСС «О статье «В 
ответ на критику—отписка», 
опубликованное в газете 
«Красное знамя». Большин
ство горкомов, райкомов 
КПСС обсудили этот доку
мент, потребовали от руково
дящих работников своевре
менно и по-деловому реаги
ровать на критические за
мечания и предложения, вы
сказываемые в печати.

Е. К. Лигачев подчеркнул, 
что рассматриваемый вопрос 
о работе с письмами трудя
щихся тесно увязан с кад
ровой работой.

Партия, накопила громад
ный опыт работы с кадрами, 
утвердила и развила на 
практике ленинские прин
ципы кадровой политики. 
Главное — доверие к кад
рам и высокая требователь
ность к ним. Придерживать
ся этой укрепившейся по
зиции учат нас ЦК КПСС, 
Политбюро, товарищ Л. И. 
Брежнев в своих выступле
ниях, в замечательных про
изведениях «Малая земля» и 
«Возрождение».

Уважительное отношение 
к кадрам отнюдь не означа
ет, чтЪ можно оставить без 
внимания сигналы о непра
вильном поведении того или 
иного руководящего работ
ника. Попустительство, как 
показывает практика, ведет 
к тому, что недостатки раз
растаются до опасных раз
меров, и мы теряем ценного 
товарища. Письма граждан 
показывают, что у нас не 
все благополучно в работе с 
кадрами. По-прежнему мы 
сталкиваемся с фактами, 
когда при подборе кадров 
отдают предпочтение де
ловым качествам, а сторону 
нравственного поведения 
недооценивают. Это непра
вильно. Всегда надо пом
нить, что руководитель в 
первую очередь имеет дело 
с людьми.

Решение многих вопросов 
поднимаемых в письмах 
трудящихся, в значитель
ной степени зависит от- того 
как работают Советы и 
профсоюзы. Там, где они 
умело и последовательно ис
пользуют предоставленные 
им права и полномочия, там 
лучше удовлетворяются на-‘ 
еущные потребности граж
дан, выполняются планы 
строительства и справедли
во распределяется жилье, 
улучшается медицинское и 
иное обслуживание, создают
ся благоприятные условия 
труда и быта людей. До
кладчик подверг критике 
позицию Томского горис
полкома, Ленинского райис
полкома, областного отдела 
народного образования, до
пустивших отставание стро
ительства объектов соц
культбыта в жилмассиве 
Кащтак, срыв начала строи
тельства учебного корпуса 
Томского педагогического 
училища.

Профсоюзы призваны, как 
подчеркивал тов. Л. И. Бре
жнев на XXV съезде КПСС, 
защищать права трудящих
ся, активно заниматься бы
товыми, социальными воп
росами, проявлять заботу о 
подъеме производства. В об
ласти за последние 10—15 
лет неузнаваемо изменились 
условия труда на производ
стве, реконструированы и- 
построены современные пред
приятия, на которых прият
но работать. Но встречаются 
еще островки производства, 
где отсутствует самое эле
ментарное. В докладе кри
тикуются профсоюзные ко
митеты завода резиновой 
обуви, завода железобетон
ных и деревянных изделий 
управления Химстрой, Ур- 
тамокого кирпичного завода 
за примиренческое отноше
ние к руководителям, не со
здающим необходимые усло
вия труда и быта на произ
водстве.

Работа с письмами, отме
тил в заключение докладчик, 
—важная составная часть де
ятельности партийного и го
сударственного аппарата, об
щественных организаций, 
хозяйственных руководите
лей. Всеми силами надо по
вышать авторитет, значение 
письма в жизни нашего об
щества.

В этой связи большая от
ветственность лежит на пар
тийных организациях. Необ
ходимо всемерно развивать 
ленинские традиции постоян
ного и обязательного участия 
руководящих кадров в поли
тическом воспитании трудя
щихся, обеспечить регуляр
ные выступлений руководи
телей перед населением с 
информацией о работе воз
главляемых ими ведомств и 
предприятий. Нужно лучше 
изучать настроение масс, 
развивать личные контакты 
с людьми для изучения и 
формирования общественно
го мнения. Необходимо ши
роко использовать письма, 
обращения трудящихся в 
решении производственных 
и воспитательных задач, в 
мобилизации трудящихся на 
выполнение государствен
ных планов и социалистиче
ских обязательств.

Первым в прениях вы
ступил первый секретарь 
Томского горкома КПСС 
Ю. И. Литвинцев.

— Внимание к людям, их 
запросам — в традициях ле
нинской партии, — сказал 
он. — XXV  съезд КПСС 
вновь подчеркнул значение 
писем трудящихся как важ
нейшей формы связи с мас
сами.

Горком партии настойчи
во формирует у всех комму- 
нистов-руководителей вни
мательное, чуткое отноше
ние к каждому предложе
нию, каждой жалобе. Вопро
сы работы с письмами тру
дящихся постоянно рассмат
риваются на пленумах И 
бюро городского комитета 
партии, на сессиях и испол
комах городского Совета 
народных депутатов. Каж
дое второе письмо, адресо
ванное в горком, рассмотре
но работниками аппарата го
родского комитета партии. 
Такая же система склады
вается и в райкомах партии 
Томска, где созданы вне
штатные комиссии по конт
ролю работы с письмами, 
где полученную почту тща
тельно анализируют и опе
ративно принимают меры по 
всем сигналам.

Крепить связи с трудящи
мися, лучше знать их на
строения и запросы помога
ет система информирования 
о важнейших событиях в 
стране, в области и нашем 
городе, за рубежом. В Том
ске часты встречи партий
ных, советских, хозяйствен
ных руководителей с насе
лением, улучшается право
вая пропаганда.

Изучение предложений то
мичей, почты, поступающей 
в горком и райкомы КПСС, 
отмечает оратор, помогает 
партийным организациям 
выбирать те направления, 
на которых следует сосредо
точить силы в тот или иной 
период. Сейчас уже почти 
не поступает жалоб на орга
низацию медицинского об
служивания, пенсионного 
обеспечения томичей. А вот 
медленное решение жилищ
ных вопросов по-прежнему 
вызывает нарекания. Город
ская ■ партийная организа
ция, исполком горсовета де
лают все, чтоб снять остро
ту этой проблемы. Уже в 
этом году в Томске будет 
сдано на 30 процентов боль
ше жилья, чем в прошлом 
году. Но верно подчеркнуто 
в докладе: важно не толь
ко больше и лучше строить, 
но и справедливо распреде
лять квартиры. В связи с 
этим Ю. И. Литвинцев кри
тикует _ руководителей тех 
предприятий и организаций, 
которые тормозят выделе
ние жилья инвалидам и 
семьям фронтовиков, а так
же проживающим в ветхих 
домах. Узко ведомственный 
подход, который проявляют 
хозяйственники, когда надо 
отдать квартиру врачу, учи
телю, водителю троллейбуса 
и т. ,д„ недопустим. Крите

риями в подобных случаях 
должны быть партийная со
весть, справедливость,
стремление помочь человеку 
достойному. За факты не
верного распределения жи
лья горком партии строго 
наказал руководителей ма
нометрового завода, поли
технического института, тре
ста Горремстрой.

Выступающий подчеркнул 
затем, что следует быстрее 
развивать жилищно-комму
нальное хозяйство областно
го центра. По примеру дру
гих городов пора создать в 
Томске хозрасчетные ре
монтные учреждения с 
крепкой материальной ба
зой, но начальник управле
ния коммунального хозяй
ства тов. Шумилин этот во
прос не решает.

Личный прием граждан 
руководителями, сказал з 
заключение Ю. И. Литвин
цев,—наиболее действенная 
и обоюдно полезная форма 
связи с трудящимися. В го
роде установлен единый 
день — понедельник—для та
ких приемов. Важно, чтобы 
этот порядок строго соблю
дался.

Первый секретарь Томско
го райкома КПСС А. П. 
Габрусенко отметил, что 
поездка Генерального сек
ретаря ЦК КПСС, Пред
седателя Президиума Вер
ховного Совета СССР то- 

• варища Л. И. Брежнева 
по районам Сибири и Даль
него Востока, его встречи 
тружениками предприятий, 
строителями, воинами свиде-' 
тельствуют о той огромной 
заботе, которую проявляют 
о людях Политбюро и лично 
Леонид Ильич Брежнев. Ле
нинский завет — быть в гу
ще масс, знать их запросы, 
самоотверженно работать во 
имя блага человека — стал 
для нашей партии осново
полагающим практическим 
руководством.

Мы понимаем, заверяет 
выступающий, как много 
еще предстоит сделать в 
районе, чтобы организатор
ская и массово-политическая 
работа стали по-настоящему 
действенными. Увидеть всю 
глубину этой проблемы и 
конкретные пути ее реше
ния помогло постановление 
бюро обкома партии о рабо
те Томского райкома КПСС 
по выполнению постановле
ния II пленума обкома 
КПСС об утверждении ле
нинского стиля работы в 
свете решений XXV съезда 
КПСС. Оживилась деятель
ность агитколлективов, лек
торов, политинформатороз; 
понравились труженикам се- • 
ла и промышленных пред
приятий «дни профилакти
ки», которые проведены уже 
во многих поселках.

А. П. Габрусенко сказал, 
что немало просьб об улуч
шении культурного и меди
цинского обслуживания по
ступает от жителей с. Итат- 
ки, пос. Тимирязевского, 
где расположены небольшие 
предприятия разных ве
домств. Настало время ре
шить вопрос о судьбе этих 
поселков.

На трибуне — Герой , Со
циалистического Труда, сле
сарь-инструментальщик за
вода «Сибэлектромотор» 
Б. И. Степанов. Он выска
зал удовлетворение тем, что 
областной комитет партии 
выносит на широкое обсуж
дение вопросы, затрагиваю
щие коренные интересы тру
жеников. Это в традициях 
нашей партии, это черта ле
нинского стиля руководства. 
Как члену обкома партии, 
Б. И. Степанову в числе дру
гих рабочих пришлось ана
лизировать почту, беседо
вать с рядом руководителей 
о том, как они реагируют 
на просьбы и предложения 
трудящихся. То, что растет 
поток предложений по проб
лемам организации произ
водства, качества выпускае
мой продукции, ширится 
движение за превращение 
Томска в город высокой 
дисциплины труда и быта, 
— добрые симптомы. Это 
значит, что растут трудовая 
и политическая активность 
томичей, их желание более 
умело участвовать и в уп
равлении производством, и в 
воспитании горожан. Но про
веряющие работу с письма
ми и жалобами заметили на 
заводе резиновой обуви, в 
тресте Горремстрой и массу 
недостатков, указывает ора
тор. На этом заводе нет си
стемы в учете и контроле за 
поступающими сигналами 
трудящихся. Руководители, 
партком не проводят анали
за писем, предложений. Не 
удивительно, что отсюда 
идут повторные жалобы, что 
труженики завода резиновой 
обуви вынуждены по набо
левшим проблемам труда и 
быта обращаться в другие 
инстанции, идти на прием в 
партийные органы, писать в 
редакции газет. С возмуще- 

. нием называет Б. И. Степанов 
такие факты. В тресге Гор
ремстрой даже не организо
вали широкого обсуждения 
постановления ЦК КПСС о 
дальнейшем совершенство
вании работы с письмами 
трудящихся. В этом году в 
коллективе не зарегистриро
вано ни одного желающего 
попасть на прием к руково
дителям треста. Выходит, 
разуверились рабочие, что 
могут что-нибудь решить их 
начальники.

(Окончание на 3-й стр.)
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на 2-й стр ) '
Затем выступил прокурор 

области А. И. Князев. Крат
ко и убедительно анализи
ровал он предложения и жа
лобы, которые поступают в 
административные органы. 
При общем сокращении чис
ла жалоб не снижается ко
личество претензий на нару
шения жилищного права и 
трудового законодательства. 
И действительно, нельзя ми
риться с руководителями, 
которые по незнанию юри
дических норм или иным 
причинам вольно обращают
ся с законом. Прокурор кри
тикует, например, директора 
Томской реалбазы хлебо
продуктов Я. Ф. Попова, , ру
ководителей ГОРЕМ-10 А. Ф. 
Мочкина и А. В. Гонина, 
которые, принимая решения 
по квартирным вопросам, 
нарушали моральные и пра
вовые нормы.

Представители админи
страции нередко увольняют 
человека без достаточных на 
то оснований, не получив со
гласия профсоюзного коми
тета, или переводят на ни- 
жеоплачиваемые работы
и т. д. Суды, конечно, стоят 
на страже интересов труже
ников, восстанавливают их 
в прежней ' должности. Но 
очень часто ущерб за вы
нужденный прогул неспра
ведливо уволенного не взы
скивается с администратора, 
нарушившего закон. Особен
но это характерно для рай
онных народных судов Том
ска, для Асиновского и Кол- 
пашевского судов. Нужно, 
совершенствовать работу су
дов, добиваться, чтобы они 
полностью взыскивали с 
виновных ущерб, причинен
ный государству.

Совершенно очевидно, что 
следует и квалифицирован
нее рассматривать граждан
ские дела. Ведь еще немало 
решений районных народ
ных судов изменяется или 
отменяется областным су
дом.

Органы прокуратуры по
стоянно проверяют работу с 
письмами и жалобами тру
дящихся в различных уч

реждениях, хозяйствах, на 
предприятиях. Только в 
прошлом году организовано 
более* 150 таких проверок. 
Это, конечно, способствует 
соблюдению законности. Но 
подчас и работники проку
ратуры проявляют терпи
мость, либерализм к тем, 
кто бюрократически отнес
ся к просьбе или заявлению 
человека. Примем все меры 
к тому, говорит А. И. Кня
зев, чтоб навести строгий 
порядок в этом деле в соот
ветствии с постановлением 
ЦК КПСС «О дальнейшем 
совершенствовании работы с 
письмами трудящихся в све
те решений XXV съезда 
КПСС» и Указом Президиу
ма Верховного Совета СССР 
от 12 апреля 1968 года «О 
порядке рассмотрения пред
ложений, заявлений и жалоб 
граждан».

Слово предоставлено пер
вому секретарю Шегарского 
райкома партии В. С. Сизо
ву. Он признал, что в до
кладе содержится справед
ливая критика в адрес рай
кома партии. Действительно, 
в районе нет системы в ра
боте с письмами, слаб конт
роль за исполнением жалоб 
и просьб населения. Бюро 
райкома примет все меры 
для того, чтобы это положе
ние поправить. Выступаю
щий также обратил внима
ние на то, что руководители 
ряда областных ведомств 
мало интересуются почтой, 
предложениями и жалобами 
с мест. Даже коллективные 
ходатайства, поступающие 
из совхозов, иногда не нахо
дят оперативного, делового 
отклика. Три года ставят 
вопрос шегарские совхозы и 
колхозы перед объединением 
молочной промышленности 
и его руководителем А. Л. 
Поповым о центровьгвозе 
молока. А ответа так и нет.

Областная партийная орга
низация немало сделала для 
выполнения постановления 
ЦК КПСС о дальнейшем со
вершенствовании работы с 
письмами трудящихся, под
черкнул в своем выступле
нии председатель Томского 
облисполкома Н. В. Лукья-

пенок. Воспитывается ува
жительное отношение к 
письмам, ответственность за 
их деловое и своевременное 
разрешение.

Улучшилась) работа с заяв
лениями и жалобами трудя
щихся в исполкомах мест
ных Советов, в советских ор
ганизациях и учреждениях. 
В облисполкоме, областных 
ведомствах большая часть 
поступающей почты рас
сматривается руководящими 
работниками. Установлен 
контроль за тем, как испол
няются жалобы и заявления, 
предложения трудящихся на 
местах. Постоянно анализи
руются письма, поступающие 
в советские органы. За два 
последних года на исполко
мах местных Советов были 
принципиально рассмотрены 
десятки вопросов, поднимае
мых в письмах.

Анализ почты показывает, 
что большая часть жалоб и 
претензий вызвана недостат
ками в стиле и методах ра
боты организаций и учреж
дений. Не найдя поддержки 
и понимания на месте, люди 
вынуждены иногда обра
щаться в вышестоящие ор
ганы. Медленно совершенст
вуется работа с письмами в 
Александровском и Перво
майском исполкомах Сове
тов народных депутатов, уп
равлении коммунального 
хозяйства.

Н. В. Лукьяненок расска
зал о том, что делается по 
улучшению условий жизни 
томичей, более " полному 
удовлетворению их запросов 
и нужд.. Еще более активно 
и целеустремленно занимать
ся улучшением торгового, 
бытового, культурного обслу
живания, решением жилищ
ных вопросов, сказал он, 
нас обязывают указания й 
рекомендации, высказанные 
Генеральным секретарем ЦК 
КПСС, Председателем Пре
зидиума Верховного Совета 
СССР товарищем Л. И. Бре
жневым во время его поезд
ки по Сибири и Дальнему 
Востоку.

По поручению ЦК КПСС 
Совет Министров СССР При
нял специальное постанов

ление, в соответствии с ко
торым уже с этого года. зна
чительно увеличивается воз
ведение домов в Томске и в 
области.

Ускоренное развитие . эко
номики области, освоение 
богатств северных районов 
ставят серьезные задачи по 
укреплению сферы обслужи
вания нефтяников, геологов, 
лесозаготовителей. В  этом 
большую роль должны сыг
рать местные Советы, соот
ветствующие управления и 
ведомства.

Выступающий подчеркнул 
в заключение, что совершен
ствование работы с письма
ми трудящихся — важная 
составная часть ленинского 
стиля работы.

Председатель ревизионной 
комиссии областной партий
ной организации В. Д. Селу- 
янов рассказал о том, как 
партийные комитеты, улуч
шая работу с письмами, ук
репляют связи с массами. 
Хороший пример в этом по
казывают бюро обкома пар
тии, секретариат. Большая 
часть писем и заявлений 
рассматривается лично сек
ретарями обкома. Внима
тельный и заинтересованный 
анализ почты трудящихся 
помогает глубоко решать 
многие экономические и со
циальные вопросы, улуч
шать деятельность ведомств 
и организаций.

Во многих партийных ко
митетах складывается чет
кая система работы с пись
мами. Можно прямо сказать, 
что в большинстве, райкомов 
партии, райисполкомов сей
час внимательно, по-делово
му относятся к заявлениям 
и жалобам трудящихся. Но 
перемены к лучшему прои
зошли не везде. Нередко все 
ограничивается обещаниями 
принять меры. Конечно, не 
каждый вопрос решается 
простб. Но оставлять без 
внимания письма и сигналы 
граждан недопустимо.

Выступающий привел та
кой пример. Поступило 
коллективное письмо о 
неправильном поведении 
председателя Шегарского 
райпо Л. И. Тенякова. На

зывались факты его гру
бости, нарушения трудового 
законодательства, неудовлет
ворительного руководства. 
Проверка в основном зсе Под
твердила. Шегарский райком 
КПСС обещал рассмотреть 
вопрос о тов. Тенякове на 
бюро. Но сообщений о том, 
когда он рассмотрен и какие 
выводы сделаны, до сих пор 
нет.

Проверка прохождения 
писем в партийных комите
тах — прямая обязанность 
ревизионных комиссий.
Многие из них хорошо это 
понимают и выполняют. Но 
в таких крупных партийных 
организациях, как Колла- 
шевская и Томская город
ская ревизионные комиссии 
не осуществляют должного 
контроля за работой с пись
мами Трудящихся.

В. Д. Селуянов указал на 
необходимость улучшить 
учебу председателей ревизи
онных комиссий.

— Нам приходится еже
дневно иметь дело с боль
шими группами людей, — 
говорит начальник областно
го автотранспортного управ
ления И. Г. Бурцев. — Пас
сажирские автоперевозки 
растут. Это еще один пока
затель роста материального 
благосостояния советских 
людей. Сейчас наши пред
приятия выполняют 25 го
родских, 60 пригородных, 51 
межрайонный маршрутов. 
По ним перевозятся еж е
годно сотни тысяч пассажи
ров, Коллективы уверенно 
справляются с государствен
ными планами, возросла и 
культура обслуживания. Но 
еще много в нашей деятель
ности недостатков. О них 
справедливо указывается в 
письмах и заявлениях, кото
рые поступают и в управле
ние, и в вышестоящие орга
низации. Грубость, наруше
ния маршрутного расписа
ния — на это чаще всего на
рекания. Мы внимательно 
анализируем письма и 
предложения, стараемся опе
ративно принять исчерпы
вающие меры.

На лучших предприятиях 
управления стало традицией 
советоваться с населением.
Например, на сельских схо-
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дах подробно обсуждаются 
вопросы автобусного движе
ния. Бригадиры автобусных 
бригад нередко бывают в 
коллективах предприятий, 
которые мы обслуживаем. 
Регулярными стали вечера 
вопросов и ответов, в кото
рых принимают участие ру
ководители предприятий и 
автоуправления.

Все это сказалось положи
тельно — уменьшилось ко
личество жалоб. Но не ме
нее важно предвидеть по
требности населения и с 
опережением развивать пас
сажирские перевозки. Есть 
необходимость создать в 
Томске еще одно крупное 
пассажирское предприятие 
с большим парком автобу
сов. Оно будет в основном 
обслуживать рабочих нефте
химического комбината. По
этому целесообразно строи
тельство производственной 
базы нового предприятия 
внести в титульный список 
комбината.

Председатель областного 
комитета по телевидению и 
радиовещанию Н. А. Лав
ровский рассказал о том, 
как письма трудящихся по
могают улучшать содержа
ние передач. Редакционная 
почта рассказывает о трудо
вых успехах, высоких мо
ральных и политических ка
чествах советских людей. В 
то же время в письмах не
мало сигналов - о недостат
ках, поднимаются нерешен
ные экономические, соци
альные вопросы.

О необходимости глубже 
анализировать и умело ис
пользовать редакционную 
почту говорится и в поста
новлении ЦК КПСС «О ру
ководстве Томского обкома 
КПСС средствами массовой 
информации и пропаганды». 
Специальное постановле
ние бюро обкома КПСС обя
зывает нас, журналистов, 
улучшать работу с письма
ми трудящихся в свете ре
шений X X V  съезда КПСС. 
Многие передачи на радио 
и телевидении делаются по 
письмам трудящихся. С ин
тересом встречен томичами 
сатирический телевизион
ный журнал «Разрешите по- 
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беспокоить». В нем широко 
используются письма трудя
щихся.

Забота обкома партии о 
повышении действенности 
выступлений печати, радио 
и телевидения, привлечение 
журналистов к решению 
крупных проблем подняли 
авторитет и повысили роль 
средств массовой агитации 
и пропаганды. Вместе с тем, 
говорит выступающий, от
дельные руководители свое
временно не принимают мер 
по сигналам прессы и не 
отвечают на письма трудя
щихся, направленные на 
расследование. Это, напри
мер, председатель обкома 
профсоюза рабочих нефтя
ной промышленности А. В. 
Алексеев, прокурор г. Аси
на А. А. Плешивцев. Два
жды отделывались отпиской 
на критический материал 
радио руководители Совет
ского райисполкома г. Том
ска.

— Долг журналистов, — 
сказал в заключение Н. А. 
Лавровский, — ярко и инте
ресно показывать опыт луч
ших коллективов, передови
ков пятилетки. Как это луч
ше сделать, мы должны 
учиться на книгах Л. И. 
Брежнева «Малая земля» и 
«Возрождение», которые яв
ляются лучшими образцами 
партийной публицистики.

Одним из первых обще
партийных документов, при
нятых после XXV съезда 
КПСС, является постановле
ние ЦК КПСС от 28 апреля 
1976 года «О дальнейшем со
вершенствовании работы с 
письмами трудящихся в све
те решений X X V  съезда 
КПСС», отметил в своем 
выступлении заведующий 
подотделом писем Общего 
отдела ЦК КПСС Б. П. 
Яковлев.

В  наши дни нет такого 
вопроса, нет такого события 
в жизни партии и народа, 
нет такого явления в мире, 
которое бы не находило от
ражения в письмах и теле
граммах, поступающих в 
ЦК КПСС и местные пар
тийные органы.

Какая же сила заставляет 
советского человека направ
лять в партийные и совет

ские органы свои послания? 
А сила эта состоит в том, 
что советский человек как 
хозяин своей страны чувст
вует ответственность за все 
происходящее вокруг него. 
Поэтому он не хочет мирить
ся с недостатками и сигнали
зирует в соответствующие 
органы. Он вносит предло
жения, как улучшить дело, 
критикует бесхозяйствен
ность, недисциплинирован
ность.

Выступающий подробно 
рассказывает о сложившейся 
практике работы с письма
ми в аппарате Центрального 
Комитета партии, о том 
большом внимании, с каким 
относятся к письмам трудя
щихся Политбюро, секретари 
ЦК КПСС, лично Генераль
ный секретарь ЦК КПСС, 
Председатель Президиума 
Верховного Совета СССР то
варищ Л. И. Брежнев. По 
предложениям, содержащим
ся в письмах, Центральным 
Комитетом КПСС в течение 
1977 года был принят ряд 
документов по вопросам ор
ганизационно - партий ной,  
идеологической, массово-по
литической работы, хозяйст
венного строительства.

Одним из главных вопро
сов в работе с письмами яв
ляется вопрос о контроле за 
исполнением повторных пи
сем, продолжает Б. П. Яков
лев. Этому в ЦК КПСС 
уделяется особое внимание. 
Контроль всегда должен на
ходиться в поле зрения пар
тийных комитетов.

Деловой и содержательный 
разговор, состоявшийся на 
пленуме Томского обкома 
КПСС, сказал он в заключе
ние, будет с пользой исполь
зован партийным активом 
области, приведет к дальней
шему улучшению работы с 
письмами трудящихся.

* * *
В принятом постановле

нии пленума подчеркивает
ся необходимость совер
шенствования работы с 
письмами' и заявлениями 
трудящихся как важного 
средства связи с массами, 
необходимого условия улуч
шения деятельности партий
ных, общественных, хозяйст
венных органов.
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в Братском
ВЗАИМОДЕЙСТВИИ

БУХАРЕСТ, 27 июня. 
(Спец. корр. ТАСС). Сегодня 
здесь открылось X X X II за
седание сессии Совета Эко
номической Взаимопомощи.

В работе сессии участву
ют делегации стран — чле
нов СЭВ, возглавляемые 
Председателем Совета Мини
стров НРБ С. Тодоровым, 
Председателем Совета Мини
стров ВНР Д. Лазаром, Пред
седателем Совета Министров 
ГДР В. Штофом, заместите
лем Председателя Совета 
Министров Республики Куба 
К. Р. Родригесом, Председа
телем Совета Министров 
МНР Ж. Батмунхом, Пред
седателем Совета Минист
ров ПНР П. Ярошевичем, 
премьер-министром прави
тельства СРР М. Мэнеску, 
Председателем Совета Мини
стров СССР А. Н. Косыги
ным, Председателем прави
тельства ЧССР Л. Штроуга- 
лом, а также делегация 
СФРЮ, возглавляемая заме
стителем Председателя Со
юзного исполнительного веча 
А. Маринцем.

В  качестве наблюдателей 
в работе сессии принимают 
участие представители На
родной Реопублики Ангола, 
делегации СРВ, КНДР, 
ЛНДР, социалистической 
Эфиопии.

Открывая заседание, уча
стников сессии тепло привет
ствовал премьер-министр 
правительства СРР М. Мэ
неску.

С докладом Исполнитель
ного комитета СЭВ о дея
тельности Совета Экономи
ческой Взаимопомощи меж
ду X X X I и X X X II заседа
ниями сессии СЭВ выступил 
председатель Исполкома 
СЭВ, заместитель премьер- 
министра правительства 
СРР И. Пэцан.

Участники сессии заслуша
ли доклады о ходе выполне
ния и практических резуль
татов осуществления важ
нейших мероприятий, вклю
ченных в согласованный 
план многосторонних интег
рационных мероприятий 
стран — членов СЭВ на 
1976—1980 годы. Доклады 
сделали председатель Коми
тета СЭВ по сотрудничеству 
в области плановой деятель
ности, заместитель Председа
теля Совета Министров 
СССР, председатель Госпла
на СССР Н. К. Байбаков и 
председатель Комитета СЭВ 
по научно-техническому со
трудничеству, заместитель 
Председателя Совета Мини
стров СССР, председатель 
ГКНТ В. А. Кириллин.

О проектах долгосрочных 
целевых программ сотрудни
чества в области энергии, 
топлива и сырья, сельского 
хозяйства и пищевой про
мышленности, машинострое
ния. рассчитанных на пери
од до 1990 года, ’ доложил 
Н. К. Байбаков.

С речью на сессии вы
ступил глава советской деле
гации. От имени ЦК КПСС, 
Президиума Верховного Со
вета СССР,. Советского пра
вительства и лично от Гене
рального секретаря ЦК 
КПСС, Председателя Прези
диума Верховного Совета 
СССР Л. И., Брежнева он пе
редал сердечный, товарище
ский привет и пожелания 
успехов делегациям брат
ских стран на сессии СЭВ.

А. Н. Косыгин отметил, что 
выполнение текущих пяти
летних планов в странах 
СЭВ вступает в решающую 
фазу. Пройдена ровно поло
вина пути, и мы можем от- 

.метить, что для реализации 
плановых заданий заложена 
хорошая основа., За 1976— 
1977 годы национальный до
ход в странах социалистиче
ского содружества возрос'на 
12 процентов, выпуск про
мышленной продукции — на
12,4 процента, реальные до
ходы <в расчете на душу на
селения увеличились более 
чем на 8 процентов. Благо
приятны в основном и пред
варительные итоги первого 
полугодия текущего года. 
Таким образом, сделан еще 
один шаг вперед в решении 
задач построения развитого 
социализма и коммунизма, 
определенных съездами на
ших братских партий.

В последние годы, продол
жал А. Н: Косыгин, мы все 
настойчивее ищем решение 
вопросов на путях развития 
сотрудничества, углубления 
социалистической экономиче
ской интеграции. Централь
ные Комитеты братских пар
тий ведут огромную работу, 
направленную на то, чтобы 
теснее объединить усилия 
стран социалистического со
дружества, сделать наше со
трудничество более эффек
тивным средством в осуще
ствлении планов социали
стического и коммунистиче
ского строительства. Именно 
на это ориентируют нас и 
итоги встреч руководителей 
братских партий с Леонидом 
Ильичом Брежневым в Кры
му летом 1977 года. Принци
пиальные установки, согла
сованные в ходе этих встреч, 
лежат в основе всей деятель
ности правительств наших 
стран, представителей в 
СЭВе и самих органах Сове
та. С этих позиций мы даем 
оценку и результатам наше
го сотрудничества.

Доклад Исполкома, пред
ставленный сессии, отражает 
многие стороны работы ор
ганов Совета в очень ответ
ственный момент в разви
тии нашего сотрудничества. 
Задача состоит в том, чтобы 
эти направления определяли 
перспективу экономических 
овязей стран СЭВ на дли
тельный период, а именно 
на весь срок действия дол
говременных целевых про

грамм и связанных с  ними 
соглашений.

При планировании разви
тия народного хозяйства, ор
ганизации экономического и 
научно-технического сотруд
ничества, отметил оратор, 
социалистические страны не 
могут не учитывать и тех 

. изменений в мировом хозяй
стве, которые отражают на
учно-технический прогресс. 
У нас имеется все необходи
мое для того, чтобы, опира
ясь на созданный в странах . 
социалистического содруже
ства производственный и на
учно-технический потенциал, 
используя преимущества вза
имного сотрудничества, ус
пешно решать самые слож
ные хозяйственные и техни
ческие проблемы. Это убеди
тельно подтверждено всей 
практикой нашего развития, 
нашло яркое воплощение в 
объединении усилий наших 
стран в освоении космоса, в 
осуществлении первых в ми
ре полетов космических ко
раблей с интернациональны
ми экипажами.

Внесенные на рассмотре
ние сессии проекты целевых 
программ сотрудничества в 
области топлива, энергии, 
сырья, продовольствия и ма
шиностроения намечают по
ка общие контуры решения 
проблем, и нам еще предсто
ит определить необходимые 
для их осуществления ма
териальные и финансовые 
ресурсы, установить заинте
ресованность и объем уча
стия стран в реализации со
ответствующих мероприя
тий. На этой основе в очень 
сжатые сроки — до кон-ца 
1979 года, а частотно уже к  
середине 1979 года — необхо  ̂
димо разработать прбекты 
многосторонних и двусторон
них соглашений, обеспечива
ющих практическую реали
зацию целевых программ.

Целевые программы — не 
декларации, а плановые до
кументы — планы наших 
совместных действий.

Обсуждение вопросов дол
говременных программ -на 
нынешней сессии должно 
способствовать ускорению 
нашей работы над наиболее 
важными проектами. В  пер
вую очередь его относится к 
атомной энергетике, разви
тию которой уделяется боль
шое внимание в каждой из 
наших стран.

Наши страны, сказал в за
ключение А. Н. Косыгин, 
стоят на пороге тридцатиле
тия Совета Экономической 
Взаимопомощи, первой в ми
ре международной организа
ции нового типа, проклады
вающей пути наиболее эф
фективного экономического 
сотрудничества стран социа
лизма.

Советская делегация выра
жает уверенность в том, что 
Совет выполнит и те новые 
крупные задачи, которые по
ставлены перед ним сейчас, 
прежде всего в связи с реа
лизацией долгосрочных це
левых программ. Это еще 
более укрепит наше социали
стическое содружество, уско
рит наше движение вперед 
в строительстве социализма 
и коммунизма.

КОНСТРУКТИВНЫЙ
п о д х о д

Мировая печать продол- разрядки в Европе. Руково- 
жает широко комментиро- дитель КПСС и Советского
вать речь Генерального сек- государства указал на то, 

что важной составной ча- 
ретаря ЦК КПСС, Председа- стью международной жизни 
теля Президиума Верховно- стало в нашу эпоху крепну- 
го Совета СССР Л. И. Бреж- Щ«е сотрудничество братских 
нова в Минске. В коммента- ^
риях подчеркивается прин- Минске имеет большое меж- 
ципиальный, конструктив- дународное значение, — под- 
ный подход Советского Сою- черкнул официальный пред- 
за к важнейшим между- ставитель генерального сек- 
народным проблемам, реши- ретаря ООН. — Л. И. Бреж- 
моеть Страны Советов уг- нев еще раз подтвердил на- 
лублять разрядку между- стойчивьгй и поеледователь- 
народной напряженности, ук- ный характер борьбы, кото- 
реплять мир и безопасность рую ведет Советский Союз
народов.

Глубокая искренняя забо
та о сохранении и укрепле
нии мира во всем мире, по
следовательный подход к  ре
шению актуальных неот
ложных задач на этом труд
ном и сложном пути — тако
во основное, самое сильное

за мир, за то, чтобы не 
дать вспыхнуть пожару но
вой мировой войны. Несом 
ненно, мы согласны также с 
заявлением Л. И. Брежнева 
о том, что борьба за реаль
ные дела в области обузда
ния гонки вооружений и 
разору зкения продолжается

впечатление от речи Л. И. и должна быть усилена». 
Брежнева в столице Бело- Американская телевизион- 
руссии, пишет болгарская ная компания Эн-би-си, оха- 
«Работническо дело». Речь рактеризовав речь Л. И. 
советского руководителя все- Брежнева как иеключитель- 
ляет уверенность в возмож- но важный внешне пол итиче- 
ности не только успешно от- окий документ, указывает
ствять дело разрядки, но и 
продвигать его вперед.

Мир всегда внимательно 
следит за выступлениями 
Л. И. Брежнева, который 
так много сделал для раз
рядки напряженности, для

что «в Белом доме речь вос
принята со всей серьезно
стью, и ведущие специали
сты по Советскому Союзу 
приступили к тщательному 
и детальному ее изучению».

Видный политический дея-
упрочения мира на планете, тель США сенатор Дж. Мак- 
подчеркивает польская «Жи- говерн отмечает на страни- 
че Варшавы». Как отличает- цах «Нью-Йорк тайме», что 
ся его речь в  Минске, бук- интересам США служат ©по
вально пронизанная стремле- койные, размеренные пере- 
нием к упрочению мира и говоры с СССР, а не ульти- 
разрядки, от выступлений матумы и истерические при- 
иных атлантических полити- зывы. Соединенным Шта- 
ков, которые хотели бы от- там отчаянно нужна ста- 
бросить назад положитель- бильная внешняя политика, 
ные процессы, происходящие которая пришла бы на сме- 
в отношениях Востока и За- ну скачкам от разрядки к, 
лада! Газета особо отмечает, панической напряженности, 
что недруги разрядки, дейст- Соглашение об ограничении 
вующие на Западе, в первую стратегических наступатель- 
очередь в  США, делают ны- ных вооружений и разрядка 
не ставку на альянс с Пе- напряженности не означают,
кином, который в своих что Советский Союз не бу- 
попытках сорвать разрядку
старается перещеголять да- дет оставаться соперником 
же самых воинственных США в идеологической борь- 
«ястребов» НАТО и их сто- бе. Разрядка значит, что да-
ронников. же у соперничающих дер-

Венгерская «Непсабадшаг» ,
подчеркивает, что Л. И. жав есть определенные сфе- 
Брежнев выступил за посто- рьг, где они имеют общие ин- 
янное укрепление процесса тересы.

У С п  

Л ЕВЫ Х
РЕЙКЬЯВИК, 27 июня. 

Значительным успехом ле
вых сил завершились оче
редные выборы в исландский 
альтинг — парламент стра
ны. Социал-демократическая 
партия и народный союз 
увеличили свое представи
тельство в парламенте на 
12 мест. Входящие в прави
тельственную коалицию бур
жуазные партия независимо
сти и прогрессивная партия 
потерпели серьезное пораже
ние — потеряли 10 парла
ментских мандатов.

В  новом составе парламен
та народный союз и социал- 
демократическая партия бу
дут иметь по 14 мандатов, 
партия независимости — 20 
мест и прогрессивная пар
тия — 12 мест.

Выступая по телевидению, 
премьер-министр Г. Хатл- 
гримссон заявил, что сегод
ня после заседания кабинета 
министров он подаст в от
ставку.

Поражение партий правя
щей коалиции свидетельству
ет о широком недовольстве 
в стране политикой прави
тельства. Темпы роста инф
ляции в  прошлом году до
стигли 45 процентов, образо
вался огромный государст
венный долг и дефицит пла
тежного баланса. Была де
вальвирована исландская 
крона, парламент принял за
кон о «замораживании зара
ботной платы».

Избиратели выразили свою 
поддержку программе левых 
сил, выступающих за улуч
шение экономического поло
жения трудящихся. Нема
лую роль в успехе левых 
сил сыграла их четкая анти
военная позиция: народный
союз выступает за выход 
Исландии из НАТО, аннули
рование исландско-амери
канского военного соглаше
ния о базах, за проведение 
политики мира и дружбы, 
укрепление разрядки меж
дународной напряженности.

США. В американских университетах продолжаются 
выступления против политики апартеида в ЮАР и под
держки, оказываемой США расистскому режиму белого 
меньшинства. Студенты Калифорнийского университета 
в Беркли провели митинг, требуя от администрации 
этого учебного заведения прекратить связи с банками и 
корпорациями, сотрудничающими с режимом Претории.

Полицейские арестовали свыше 50 участников митин
га.

НА СНИМКЕ: полицейские арестовывают одну из
участниц митинга.

Телефото ЮПИ—ТАСС.

« Ч Е Р Н А Я  Н О Ч 
НАД ЛАТИНСКОЙ АМЕРИКОЙ

КАРАКАС, 27 июня. С ре
шительным осуждением фа
шизма в Чили, репрессий в 
Уругвае и других странах 
Латинской Америки выс
тупили участники проходя
щей здесь встречи искусст
воведов и художников ис
паноязычных стран.

Чилийский фашистский 
режим, говорится в приня
том на встрече заявлении, 
уничтожил более 30.000 че
ловек, свыше 2.500 патри
отов «пропали без вести» в 

| застенках режима, около 
10 процентов населения 
страны находится в эмигра
ции.

Хунта уничтожает дости
жения чилийской культуры. 
Закрыты многие издатель
ства, запрещен выпуск про
грессивных газет и журна
лов, мракобесы жгут книги, 
в стране царит жесточайшая 
цензура.

Произвол и репрессии, го
ворится в заявлении, стали 
неотъемлемой чертой жизни 
и в Уругвае. Тысячи патри
отов томятся в тюрьмах, 
более 800 тысяч, спасаясь 
от преследований, вынуж
дены были покинуть страну. 
Многие граждане лишены 
политических прав, продол

жаются массовые аресты, 
обыски, пытки.

Кровавый террор царит в 
Парагвае. С 1954 года, когда 
к власти пришел генерал 
Стресснер, из страны выеха
ло более миллиона человек. 
Тысячи патриотов томятся 
в тюрьмах и концлагерях в 
невыносимых условиях, под
вергаются пыткам и издева
тельствам, многие умирают 
во время допросов. В стране 
запрещена любая оппозици
онная деятельность. Все эти 
преступления, подчерки
вается в документе, стали 
возможны лишь благодаря 
всемерной поддержке аме
риканского империализма.

Участники встречи выра
зили солидарность с мужест
венной борьбой патриотов 
Латинской Америки против 
реакционных режимов, при
звав представителей творче
ской интеллигенции объеди
ниться в совместной борьбе 
против фашизма. Они выра
зили уверенность, что «чер
ная ночь, царящая над 
значительной частью Латин-- 
ской Америки, кончится, 
латиноамериканские наро
ды победят в борьбе за ос
вобождение».
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ДО НОВЫХ ВСТРЕЧ,  
Л Е Н И Н Г Р Й Д Ц Ы !

СЕГОДНЯ В ТОМСКЕ ЗА
КАНЧИВАЮТСЯ ГАСТРОЛИ 
ЛЕНИНГРАДСКОГО ТЕАТРА 
ИМЕНИ ЛЕНИНСКОГО КОМ
СОМОЛА. ТОМИЧИ ЖЕЛА
ЮТ ЭТОМУ КОЛЛЕКТИВУ 
ТВОРЧЕСКИХ УСПЕХОВ, 
ДАЛЬНЕЙШЕГО СОВЕР
ШЕНСТВОВАНИЯ, НОВЫХ 
СПЕКТАКЛЕЙ О НАШИХ 
СОВРЕМЕННИКАХ, КОТО
РЫЕ ПО-НАСТОЯЩЕМУ БУ
ДУТ ВОЛНОВАТЬ ЗРИТЕ
ЛЕЙ. ВОТ НЕКОТОРЫЕ ИЗ 
ПИСЕМ, ПРИШЕДШИХ В 
РЕДАКЦИЮ.
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Томичи ждали встречи с 
этим театром. И хотя спек
такли шли на трех сценах, 
далеко не все желающие 
смогли приобрести билеты. 
Мне посчастливилось по
пасть на открытие гастро
лей. «Кентавры» В. Жала
кявичуса — повесть о герои
ко-трагических днях свобод
ной Чили, о патриотах, до 
последних минут отстаиваю
щих свободу и независимость 
своей родины. Постановка— 
главного режиссера театра 
Г. М. Опоркова.

Спектакль захватывает 
мгновенно. Занавес откры
вается под торжественно
тревожные звуки музыки 
Моцарта, и вдруг звон бито
го стекла, шум борьбы. Рез
вятся фашистские молодчи
ки, им все нипочем, их кре
до—насилие, террор. Вот та
ких единомышленников и 
собирает генерал Пин (арт. 
Л. Борисевич). Они нужны 
ему, чтобы силой отстранить 
от власти Президента; по
прав права, свободу и неза
висимость народа. Идет 
спектакль, перед глазами 
проходят дни тревог, сомне
ний, минуты радости, любви. 
Все искренне. У актеров 
полный контакт со зрите
лями.

В спектакле заняты за
служенный артист УССР 
Н. Маруфов (Президент), 
заслуженный артист РСФСР 
Р. Громадский (Орландо), 
заслуженная артистка
РСФСР Т. Пилецкая (мать 
Анны-Марии). Мы рады бы
ли познакомиться с работа
ми артистов А. Черновой 
(Ангелика), Л. Керакосян 
(Анна-Мария), С. Иванова 
(Нильсон). Гармоничным и 
органически естественным 
был в спектакле дуэт Ор
ландо и Анны-Марии.

Р. Громадский — признан
ный мастер, мы знакомы с 
ним по кино. Орландо в его 
исполнении предстает перед 
нами сильным, мужествен
ным, глубоко преданным 
интересам республики, инте
ресам . народа, истинным 
патриотом, отдавшим жизнь 
за свободу своей родины. 
Этот сильный человек и в 
личной жизни оказался спо
собен на возвышенные чув
ства.

Большим творческим ус
пехом стала роль Анны-Ма
рии, сыгранная Л. Керако
сян. Актрисе удалось захва
тывающе, правдиво пере
дать сложные взаимоотно
шения своей героини с Ор
ландо. Актриса талантлива, 
выразительна, ' пластична. 
Любовь Орландо и Анны- 
Марии еще больше подчер
кивает трагизм политиче
ских событий в стране. При
ход фашистов к власти 
оборвал эту любовь. Актеры 
глубоко показали трагизм 
происшедшего. Нельзя не от
метить прекрасное оформ
ление спектакля, выполнен
ное художником Н. М. Яно- 
копулосом.

К. ЧЕРЕПНИН,
научный сотрудник на
учно - исследовательско

го института курорто
логии.
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Еще раз убедился: застав
ляет глубоко задуматься над 
тем, мимо чего мы порой 
проходим в жизни. В спек
такле «История одной люб
ви» главные герои — вче
рашние десятиклассники. 
Они только вышли из дет
ского возраста, этот Сережа 
и эта Катя. И, рассуждая ло
гически, конечно, рано им 
создавать семью. Наши сом
нения по этому поводу от
лично передает заслуженный 
артист УССР Н. Маруфов, 
исполняющий роль редакто
ра районного радиовещания, 
куда приехали на. работу 
Сережа и Катя.

И вот на протяжении спек
такля мы, сидящие в зале, с 
каждой минутой проникаем
ся все большим уважением 
к этой чистой, искренней 
любви. Артисты А. Дубанов 
и И. Смирнова смогли, по- 
моему, очень убедительно пе
редать чистоту отношений. 
Мы видим их преданность 
друг другу, переживаем вме
сте с этими ребятами труд
ности. И самое главное — 
убеждаемся в прочности мо
лодой семьи.

В этом спектакле театр 
смотрит на окружающий 
мир глазами восемнадцати
летних, И если игра актеров 
мне понравилась, то сам сю
жет вызывает сомнения. Си
бирь, условия работы в ней 
представлены весьма наивно. 
Мы верим, что главный ге
рой Сережа — талантливый 
парень. Но зачем же произ
водить его в гении с первых 
шагов? Автор пьесы А. То- 
боляк тут явно перебарщи
вает в оценках способностей 
героя. По-моему, театру надо 
было построже отнестись к 
этой пьесе. Тем более что 
репертуар его не богат геро
ико-романтическими спек
таклями, в которых главное 
действующее лицо — моло
дежь.

И. КЛИМАЙТИС,
шофер томского грузово
го автопредприятия № 3.
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С особым , интересом я 
ждал спектакля из золотого ' 
фонда мировой драматурги 
—«Хитроумная влюбленная» 
Лопе де Вега. Комедия «лю
бовной интриги» занимает 
едва ли ре преобладающее 
место среди дошедших до 
нас творений испанского 
драматурга.

О том, на какие ухищре
ния способна любовь, защи
щая права молодости и 
свои законные порывы, по
вествует комедия «Хитро
умная влюбленная».

И вот современное проч
тение комедии великого ис
панца на ленинградской 
сцене. Пьеса Лопе де Вега в 
постановке М. А. Левшина 
решена весело и зрелищно. 
Здесь присутствуют все ат
рибуты классической коме
дии «любовной интриги» — 
неожиданные встречи, пере
одевания, непредвиденное 
вмешательство третьих лиц, 
узнавание и -неузнавание, 
путаница с письмами, отку
да проистекают юмористи
ческие недоразумения или 
лирико-драматические сце
ны ревности, обиды, разоча
рования. Весь этот богатей
ший ассортимент драмати
ческих положений разыгры
вается на сцене легко и не
принужденно.

Говорят, что актеры хо
рошо играют в хороших 
пьесах. В этом спектакле 
они играли весело и, я бы 
сказал, с удовольствием, 
буквально «купаясь» в бла
годатном драматургическом 
материале. Выделялся
М. Уржумцев (блеснувший, 
кстати, и в эпизодической 
роли в спектакле «С люби
мыми не расставайтесь» 
Володина). Его капитан 
Бернардо вызывал смех и

аплодисменты при каждом 
появлении на сцене. Запом
нились Л. Вигдоров (Лусин- 
до), Т. Страдина (Херарда), 
Г. Воронова (Бениса). Их 
талантом во многом опреде
лялся успех. Одним из ос
новных «виновников» успе
ха, безусловно, является на 
редкость добротный для 
драматического театра ин
струментальный ансамбль 
под руководством Р. Леви
тана, акцентирующий му
зыкальность постановки.

Это был очень зрелищный 
спектакль с эффектными 
мизансценами и занима
тельными проходами, стили
зованный хореографией, 
спектакль очень щедрый на 
выдумку.

Есть тезис о том, что «ис
кусство вправе быть сколько 
угодно веселым — оно не 
вправе быть глупым». .Ведь 
когда веселятся от ума, то 
веселятся по-умному.

Закрылся занавес, и зал 
взорвался аплодисментами. 
Томичи благодарили ленин
градцев за умный смех, за 
радость общения с вечно 
молодой классикой.

В. АГАФОНОВ, 
врач.
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Открылся занавес, обнару
жив за собой аллею. Де
ревья, заламывающие ветви, 
словно руки, странно пере
плелись где-то в вышине, 
образуя туннель, ведущей в 
никуда, в тупик, и из этого 
тупика, из сумерек в^руг 
возникает щемящая пронзи
тельная мелодия трубача. 
Она оборвется так же вне
запно, поселив в вас ост
рую тревогу, кбторую вы 
пронесете через весь спек
такль. Режиссер Г. Опорков 
дважды разомкнет действие 
этой музыкальной застав
кой, сообщив ему печальное 
и вместе с тем очищающее 
значение.

Спектакль начинается с 
развязки — развод супру
гов. Жена изменила из лож
но понятого ею чувства лич
ной свободы и, как потом 
выясняется, вопреки . собст
венной природе и нравст
венным правилам. Тем 
обиднее, разрушительнее 
последствия этой ошибки.

Итак, Катя и Митя (арти
сты Э. Зиганшина и 
Л. Бриллиантов) расстаются. 
И вот, когда уже все конче
но, на них вдруг с новой 
силой нахлынет огромное и 
горячее, теперь, кажется, 
совсем неуместное чувство 
любви, боль от сознания не
поправимости случившегося.

Но, как дети своего вре
мени, они не могут позво
лить себе «расслабиться», 
особенно Катя, вступая в 
ожесточенную борьбу с со
бой — от гордости и само
любия. Пусть им будет ху
же, но эту игру они дове
дут до конца. Митя, более 
мягкий, сдается раньше, 
предпочитая одиночество, не 
принимая любви милой и 
умной Ирины. Игра Кати 
тоже уже закончена, не
смотря на браваду. Во время 
участия своей героини в 
аттракционе «Бег в меш
ках», актриса талантливо 
показывает свою несчаст
ную, но из последних сил 
несущую бремя своего ак
терства девчонку. И когда 
Катя, попавшая в больницу 
с сильным нервным расст
ройством, вдруг жалко и от
чаянно произносит: «Я ску
чаю по тебе, Митя...» — это 
спасительное «скучаю» для 
нее, для любимого и всех 
нас. Мы воспринимаем эту 
фразу как нравственную 
победу героини над собой, 
над ворохом условностей и 
чепухи, которая нет-нет да 
и встретится в рассуждени
ях молодых людей о совре
менных чувствах.

Спектакль обнадеживает 
счастливым финалом, хотя 
в нем нет конкретной закон
ченности. Возможно, обре
тение героями друг друга 
состоится вновь. Не это 
главное. Главное в том, что 
негасимое пламя настояще
го театрального действия 
коснулось нас своим муд
рым и очищающим светом.

Е. ПРЕДАННИКОВА, 
студентка.

Избранные труды томского ученого
В и зд ательстве  «Н аука»  вы 

ш ла книга «В. Д . К узн ец о в . 
И зб р ан н ы е  труды . Ф и з и к а  р е 
зания  и тр ен и я  м е та лл о в  и 
кр исталлов» . О на  б ы л а  под 
готовлена в со о тветствии  с 
по стан о влен и ем  П р е зи д и ум а  
А Н  С С С Р  в целях  у в е к о в е 
чен и я  пам яти  и звестн ого  со 
ветско го  ф изика , лауреата

Го суд ар ствен ной  премии, Г е 
р о я  С о ц и ал и сти ческого  Тру
да, акад ем ика  Владим ира 
Д м и тр и еви ча  К узн ец о ва . В 
сб о р н и к  вош ли  рабо ты  то м 
ско го  учен о го , п о лучи вш ие  
м и р о вую  известн ость . О ни  ак 
туальн ы  и, в н асто ящ е е  в р е 
м я , нап равлены  на д альней 

ш е е  р азви тие  теории  трения, 
вы со ко ско р о стн о й  д е ф о р м а 
ции и р езан и я  м атериалов, 
и, след овательно , на п о вы ш е 
ние пр ои звод ительности  о б р а 
ботки м еталл о в  и и зн о со 
стойкости  деталей  маш ин.

В книге приводится крат
кий о ч е р к  научной, педагоги
ческой  и о бщ ествен н о й  д е я 
тельности  В. Д . К узн ец о ва .

В . Х О Х Л О В .

К ОГО из нас не пленяла 
радуга народного ис
кусства? Кто не любо

вался изделиями Палеха или 
Хохломы? В наш век 
стандартизации и лоточно
го производства любая 
вещь, которой коснулся 
волшебный огонь творчества, 
особенно дорога сердцу. Но 
дело не только в этом. На
родное прикладное искусст
во — органическая состав
ная часть нашей культуры. 
Вот почему его сохранение 
и развитие •— важнее госу
дарственное дело.

В постановлении ЦК КПСС 
«О народных художествен
ных промыслах», принятом 
в 1975 году, сказано: «Народ
ное декоративно-прикладное 
искусство, являющееся не
отъемлемой частью совет
ской социалистической куль
туры, активно влияет на 
формирование художествен
ных вкусов и обогащает про
фессиональное искусство и 
выразительные средства про
мышленной эстетики».

В марте облисполком при
нял решение об образовании 
Томского экспериментально
производственного объедине
ния художественных про
мыслов. В состав его вошел 
и Богашевский завод худо
жественной керамики, кото
рый стал базой для рожде
ния нового объединения. Бо- 
гашевцы накопили опыт и 
завоевали авторитет. В 
прошлом году журнал «Деко
ративное искусство СССР» 
писал: «Начиная с 1973 года, 
изделия богашевцев широко 
экспонируются на различ
ных выставках, от област- 
.ных до международных». И 
далее: «Процесс производст
венного и художественного 
развития завода продолжает
ся. Выпускаемые изделия 
становятся выразительнее, 
изделия Богашева стали лег
ко узнаваться на просмот
рах и выставках по характе
ру росписи, ансамблевости 
решений. Они лолизуются 
большим спросом у населе
ния Западной Сибири».

На Богашевском заводе 
есть сейчас устоявшийся 
творческий коллектив, своя 
экспериментальная лаборато
рия. Шаг за шагом коллек
тив все больше обретает 
творческое лицо. Правда, до 
совершенства путь еще не 
близкий и не легкий.

Почти два года назад при 
проектно - конструкторском

бюро областного управления 
местной промышленности со
бралась группа энтузиастов— 
художников и мастеров. Воз
можности у них до последне
го времени были весьма ог
раниченными, ютиться при
ходилось/ в небольшой ком
нате. Но энтузиасты мечта
ли. Мечтали и работали. 
Они создавали образцы ху
дожественных изделий, то-

кладного искусства. Лабора
тория должна стать творче
ским центром развития на
родных художественных про
мыслов в нашей области.

— Первой продукцией ху
дожественных промыслов, — 
говорит заместитель директо
ра объединения по произ
водству О. И. Думенко, — 
будут подарочные сита с 
декоративной росписью. Сра-

Искусство ~  в быт У Ш И

П Р Е К Р А С Н Ы Е
ПО Р ЫВ Ы

вароз народного потреоле- 
нйя и старались внедрить их 
в производство. Владимир 
Козловских, настоящий на
родный мастер сибирской 
декоративной росписи, раз
работал художественные об
разцы разделочных досок и 
сит/ Выпуск первых осваива
ет Шегарский лесоучасток 
облместпрома, а сит — Ор
ловский леспромхоз Томско
го района. Кухонные набо
ры, расписанные выжигани
ем, предложила в производ
ство Нина Лукманова. Хоро
ший художественный вкус 
отличает эти образцы. Кри- 
вошеинская фабрика спор
тивных товаров установила 
творческое сотрудничество 
еще с одним членом этого 
коллектива — Александром 
Васильевым. Хоккейные 
клюшки, художественно 
оформленные декоративной 
росписью способом шелкогра- 
фии, — в стадии внедрения 
в производство.

После создания объедине
ния художники Богашев- 
ского завода и ПКБ обл
местпрома слились в один 
коллектив — образова
лась экспериментальная 
творческо - производственная 
лаборатория объединения. В 
ее составе четырнадцать че
ловек -г- художники по кера
мике, художественной обра
ботке дерева и другие спе
циалисты декоративно-при-

зу же взято направление на 
истоки местного народного 
искусства — декоративную 
сибирскую роспись. Облмест- 
пром выделил специальное 
помещение под цех, в кото
ром будут работать более 
двадцати мастеров художест
венной росписи.

— Наша цель, — дополняет 
Ольгу Ивановну главный 
художник объединения А. С. 
Видинов, — выпускать? суве
ниры и товары народного по
требления, оформленные в 
традициях местного народно
го сибирского творчества.

Перед молодым объедине
нием встал ряд интересней
ших проблем. Главная из 
них — собрать и изучить ма
териалы творчества местных 
народных мастеров, сделать 
их своими помощниками. В 
этих родниках -— сила на
родных промыслов. Тесную 
связь, например, поддержи
вает лаборатория с мастером 
Фаридом Рецеповым. Его 
увлечение — местный басан- 
дайский сланец. Он чувству
ет камень, постоянно ищет 
его новые возможности. Из- 
под его рук выходят такие 
сувенирные изделия, кото
рые сделают честь любому 
народному умельцу. Не слу
чайно недавно в геологиче
ском музее университета от
крыта постоянная персональ
ная выставка Фарида Реце-

пова, на которой представле
но около пятидесяти ориги
нальных работ.

Хорошо здесь знают и дру
гого мастера — резчика по 
дереву Михаила Якимова. 
Нельзя, не любоваться выре
занными им шкатулками, 
хлебницами, ложками,  ̂ку
хонными досками. Сейчас 
народный умелец работает в 
Томскреставрации.

Большие планы у молодо
го объединения. Есть образ
цы художественных изделий 
из бересты, в A-сине начал 
работу специализированный 
участок. Материалами на
родных промыслов станут 
кость, рог, металл. Получит 
развитие художественное на
родное ручное ковроткачест
во. Будут выпускаться бон
дарные и столярно-токарные 
изделия — и по форме, и по 
росписи в традициях мест
ного народного творчества.

Объединение озабочено 
подготовкой кадров мастеров. 
Ведь художник создает об
разец, а выполняет его, да
ет путь в жизнь — мастер. 
И он не должен механиче
ски копировать эталон.

Сейчас семеро молодых 
людей обучаются в Тарусе 
Калужской области. Там на
ходится единственное в 
РСФСР специализированное 
училище. Оно готовит масте
ров широкого профиля по 
художественной обработке 
различных материалов — 
резьбе по дереву, росписи, 
выжиганию. Кроме того, 
ежегодно научно-исследова- 
тельокий институт художест
венной промышленности в 
Москве проводит трехмесяч
ные курсы по подготовке и 
повышению квалификации 
народных мастеров. А пока 
что Владимир Козловских и 
Нина Лукманова сами обуча
ют молодежь тайнам народ
ного творчества.

У только что созданного 
объединения много и других 
проблем. И вполне естест
венно, что оно рассчитывает 
на постоянную помощь обла
стного управления местной 
промышленности.

...Кисть мастера с набран
ной краской готова коснуть
ся гладкой поверхности де
рева. Но мастер медлит, буд
то всматривается в тонкие 
прожилки дерева. Но вот од
но движение, другое.» Про
ступают из-под кисти яркие 
цветы, распушили хвосты 
синие птицы.

П. КЕТСКИЙ.

СПОРТ

ТРИНАДЦАТЬ 
ТУРОВ ПОЗАДИ

Футболисты тбилисского 
«Динамо» выиграли 27 июня 
в Москве заключительный 
матч 13-го тура чемпионата 
страны у команды ЦСКА — 
2:1 (0:1).

Счет открыл москвич Кол» 
повский, но во втором тайме 
тбилисцам удалось провести 
два мяча (Кипиани и Шен
гелия).

После тринадцати туров 
лидируют динамовцы Тбили
си, набравшие 19 очков. На 
очко меньше у одесского 
«Черноморца». Далее идут— 
«Шахтер» (17), ЦСКА и ки
евское «Динамо» (по 16).

А. ГОРБУНОВ, 
корр. ТАСС.

П о б е д и л и  

футболисты «Труда»
Закончились игры по фут

болу в зачет летней спарта
киады области. Первое место 
заняла сборная команда об
ластного совета ДСО «Труд». 
Второе место—у футболистов 
«Янтаря» и третье место — 
у команды «Буревестника».

Н. ПАВЛОВ.

Благоустраивается и рас- ет вполне городской вид. За В этом доме, который вы 
тет поселок птицеводов «Мо- несколько лет здесь выст- видите на . снимке, на днях
лодежный». Здесь живут роены пятиэтажные жилые справили новоселье пятьде-
рабочие Томской птицефаб- дома, магазины, школа, дет- сят семей,
рики. Рабочий поселок име- ский сад, Дом культуры. Фото Е. Лисицына.

«Н аш а 284-я д ивизия, сф ор 
м ированная в Томске, приняла 
боевое крещ ение под Кастор- 
ной, — пиш ет инвалид  Вели 
кой О течественной  войны  Бо 
рис Ф ено гентович  А ндриянов. 
— В  этих  боях погибли и б ы 
ли ранены  многие мои боевы е 
товарищ и, в том числе  ком ан 
дир отделения Ерш ов. Я  то ж е  
получил ранение, попал в гос
питаль и потерял с тех  пор 
с в я з ь  со своим и односельча 
нами из Н о во нико льска  А л е к 
сандровского  района Вал ен ти 
ном Ком ар овы м , Яко вом  Коно 
валовы м , Н иколаем  Кузн ец о 
вы м , Ч еко вы м , во евавш им и  со 
мной в одном взводе. М ож ет 
б ы ть , кто-то из них ж и в ?  
П росьба н ап и сать  по адресу: 
634023, Томск, ул . И нтернацио
налистов, 25, нв. 45».

ИЗВЕЩЕНИЕ

30 июня в помещении 
правления областной органи
зации общества «Знание» 
(пр. Фрунзе, 3) состоится 
консультация для лекторов, 
выступающих по вопросам 
внешней политики КПСС.

Приглашаются лекторы, 
пропагандисты, политинфор
маторы, преподаватели на
родных университетов, ву
зов, техникумов, профтех
училищ, школ.

Начало — в 16 часов.

Ч Е Т В Е Р Г ,  29 ию ня 
П Е Р В А Я  П Р О ГР А М М А  

М О С КВА
10.00. «Время». 11.05. «Баран

кин и его друзья». Встреча с 
писателем В. Медведевым и его 
героями. 11.35. «Капля в море». 
Художественный фильм. 12.40. 
Программа документальных 
фильмов. 13.10. Поет лауреат 
Всероссийского конкурса
В. Кривонос.

С 13.45 до 16.15 — перерыв.
16.15. Программа телевизи

онных документальных филь
мов. 16.45. «Дела московского 
комсомола». 17.15. «Веселые 
старты».

ТО М СК
18.00. Новости. 18.10. «На го

лубых дорогах области». Ко 
Дню работников морского и 
речного флота. 18.30. «В лес
ном цехе области». «Лесорубы 
совершенствуют мастерство». 
Областной конкурс вальщиков 
деса.

М О С КВА
18.45. «На стройках пятилет

ки». 19.30. Новости. 19.45. К на
циональному празднику Кана
ды — Дню независимости. 
Программа телевидения Кана
ды. 21.00. К 60-летию Ленин
ского комсомола. «Ну и моло
дежь!». Художественный фильм. 
22.30. «Время». 23.00. «Всегда 
премьера». О творчестве народ
ного артиста СССР, лауреата 
Ленинской и Государственной 
премий. Героя Социалистиче
ского Труда, дирижера Е. А. 
Мравинского. По окончании — 
Новости.

ВТ О РА Я  П Р О ГР А М М А  
М О С КВА

18.00. Чемпионат СССР по 
конному спорту. Передача из 
Киева. 18.45. «На стройках пя
тилетки». 19.30. Новости.

ТОМ СК
19.45. Программа «Худож

ник». Областной смотр изде
лий народных промыслов и ре
месел. «Сибирь глазами том
ских художников». 20.15. Про
грамма документальных филь
мов. 21.10. Телевизионный 
фильм «Ираклий Андроников. 
Первый раз на эстраде».

М О С КВА
22.30. «Время».

радио
Ч Е Т В Е Р Г ,  29 ию ня

7.32. Последние известия. 
7.45. «Родному городу вы
сокую дисциплину труда и 
быта». 9.15. По страницам 
газет «Красное знамя» и «Мо
лодой ленинец». 9.45. «Внима
ние! Летний комплекс сельхоз
работ». «На постановление Ц К  
КПСС и правительства отве
чаем делом». У микрофона— ди 
ректор совхоза «Коломинский» 
Р. Э. Полосой. 19.50. Последние 
известия. 20.01. Радио — 
сельским слушателям. Идет 
зеленая жатва. «Третьему году 
пятилетки — высокую эффек
тивность труда». Интервью с 
директором совхоза «Молча- 
новский» Н. Г. Гречухиным. 
Эффективность полевого гек
тара.

Зам. редактора
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

№
29 июня. Гастроли  Л енин 

градского государственного  те 
атра  имени Л енинского  ком со 
мола. Новый театр — «С л ю 
бим ы м и  не р асставай тесь»  -— 
19-30. Старый театр — «И сто 
рия одной лю бви» — 19-30.

ЦИРК
29 июня. М астера советского , 

цирка — наездники на лоша
ди при участии заслуженного 
артиста Узбекской ССР Лова- 
ра Х о д ж аева ; дипломант Все
союзного смотра артистов 
цирка А лександр  Болотов — 
виртуоз на моноцикле и боль
шая разнообразная программа 
— 20.

30 июня — дополнительные 
представления в 12 часов.

т D l * L l jl Л Е Я
29 июня. « В  сетях  маф ии»-

20.

| ..идя
СЕГОДНЯ 

В КИНОТЕАТРАХ:
«РОДИНА»

«Игрушка» — 9, 12-30, 14-20, 
16-10, ,18, 19-50, 21-40. «Послед 
н яя  двойка» — 10-50.

имени М. ГОРЬКОГО
« Ч е с ть  гайдука» —  9, 10-50, 

12-40, 14-30, 16-20, 18-10, 20,
21-50. «Золотой  пояс» —  8-40, 
10-20, 12, 13-40, 15-20, 17, 18-40, 
20-20, 22. Зал  кинохроники. 
«Воспом инание о будущ ем » — 
9, 10-30, 12, 13-30, 15, 16-30, 18.

«ОКТЯБРЬ»
«Последний вы стрел» — 8-40, 

10-20, 12, 13-40, 15-20, 17, 18-40,
20- 20, 22. «Ч е с ть  гайдука» — 
8-35, 12-10, 14, 16, 17-50, 19-40,
21- 30. «Эти  загад очны е ку кл ы » , 
«Д етские ж е л е зн ы е  дороги», 
«Н ео бы кн овенны е  соседи» — 
10-30.

«СИБИРЯК»
«П р иклю чение  старого паро

возика» —  9-20. «Золотое путе 
ш ествие  Синдбада» 1— 11,
12-40, 14-20. 16, 17-40, 19-20, 21. 

«ПИОНЕР»
«М аринка , Я н н а  и тайна ко- 

ролевеного зам ка»  —  9, 10-40, 
12-20, 14, 15-40. «А м рапали»
(две серии) —  17-20, 20. 

имени И. ЧЕРНЫХ 
«Кал и н а  кр а с н а я» — 9, 10-50, 

12-40, 14-30, 16-10, 18, 19-50,
21-30. «Свадьба в М алиновке» 
—  9, 12-40, 14-30, 16-10, 18,
19- 50, 21-30. «Брат-сирота» — 
10-50.

КИНОТЕАТР 
ГОРОДСКОГО САДА

«Н есоверш еннолетние» —- 10. 
«Л ю бовь —■ это  ж и зн ь»  (Две 
серии) —  11-30, 14, 16-30, 19,
21-30.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

М ультсб о рни к  Me 75 —  11,
15-30. «Дж ейн Эйр» — 17, 19.
21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
«Крах» (две серии) — 18,

20- 30.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

«СИБКАБЕЛЬ»
«Б елая  мгла» —  17-10, 19, 21.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

«Доктор из провинции» — 15.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

пос. НОВОГО
«П уля  все ещ е в моем кар 

мане» —  19, 21.

С 30 июня по 2 июля 
1978 г. общество кроликово- 
дов-любителей проводит об
ластную выставку-продажу 
кроликов на центральном 
рынке, с 9 до 19 часов.

Ресторан «Север» продает 
бывшие в употреблении 
столы и стулья, сифонную 
станцию.

Томскому учебно-консуль
тационному пункту НИИВТа 
требуется на постоянную ра
боту преподаватель физики 
(кандидат наук).

Обращаться: Томск-I, ул.
К. Маркса, 20, УКП НИИВТа, 
телефон 2-42-54.

Томский участок НЭЗ 
«Спецавтоматика» принима
ет заявки на проведение 
технического обслуживания 
ЭВМ третьего поколения на 
1979—1980 годы.

Адрес: 634048, Томск, пр. 
Фрунзе, 109.

Томский государственный педагогический институт 
имени Ленинского комсомола объявляет конкурс на за
мещение вакантных должностей профессорско-преподава
тельского состава:

заведующего кафедрой технических средств обуче
ния;

доцентов кафедр: философии, зоологии, алгебры и
геометрии, технических средств обучения;

старших преподавателей кафедр: зоологии, алгебры и 
геометрии, технических средств обучения, спортивных 
дисциплин, педагогики и методики начального обучения, 
неорганической химии, физического воспитания;

ассистентов кафедр: неорганической химии, педагоги
ки и методики начального обучения, технических 
средств обучения, спортивных дисциплин, физического 
воспитания.

Документы на конкурс принимаются в течение одного 
месяца со дня опубликования объявления по адресу: 
634044, Томск, пр. Комсомольский, 75, ректору института.

Бюро по трудоустройству 
и информации населения со
общает, что автоколонна 
1977 объявляет набор на 
курсы водителей автобуса 
II класса по специаль
ной программе. Выплачива
ется стипендия в размере 
100 руб. в месяц. Срок обу
чения — 6 месяцев. На 
курсы принимаются лица, 
отслужившие в рядах Совет
ской Армии, с образованием 
10 классов.

Здесь же требуются води
тели I и II классов, кондук
торы (женщины и мужчи
ны).

Обращаться: г. Томск, пр. 
Ленина, 151-а.

Редакции газеты «Крас
ное знамя» на временную 
работу требуется подчитчик.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Фрунзе, 103.'

Районной Александров
ской типографии срочно тре
буются на постоянную рабо
ту: линотиписты и печатни
ки. Семейным предостав
ляются квартиры. Типогра
фия размещена в с. Алек
сандрово.

За справками обращаться 
по адресу: г. Томск, пр. Ле
нина, 66, тел.: 2-57-64, 2-28-76,

' в управление издательств, 
полиграфии и книжной тор- 

. говли.

?!?ш 1 ща л
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